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МЭРИЯ, СКАЖИ!



Вице-спикер Орловского облсовета 
Михаил Вдовин через соцсети разъяснил 
жителям Орла, куда следует обращаться, 
если они замерзают в своих квартирах.

«Когда будет тепло в наших домах?
С этим вопросом все выходные ко мне 

обращались мно-
гие жители, - на-
писал Михаил Вдо-
вин на своей стра-
нице в ВК. - Адре-
са различные, не 
только 909 квар-
тал, но и другие 
части города. Ста-
раюсь разбираться 
по каждому звон-
ку, не оставляя их 
без внимания.

Вместе с тем пу-
бликую телефоны 

должностных лиц и организаций, кото-
рые непосредственно отвечают за пуск 
отопления:

1. Ваша управляющая компания. Теле-
фон у вас в квитанции.

2. АО «Орелгортеплоэнерго», гене-
ральный директор — Гольцов Олег Алек-
сандрович. Телефон приёмной 72-64-14.

3. Администрация города Орла:
- Мэр города Орла Парахин Юрий Ни-

колаевич. Телефоны приемной: 43-33-12, 
25-52-10 (доб. 1003).

- Заместитель мэра города Орла по 
ЖКХ Филатов Сергей Николаевич. При-
емная, телефоны: 25-52-10 (доб. 1007, 
1006), 43-29-95.

- Телефон единой дежурно-диспетчер-
ской службы: 43-22-12.

4. Департамент жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, топливно-энергетиче-
ского комплекса и энергосбережения 
Орловской области. Руководитель Латы-
нин Сергей Сергеевич. Телефон прием-
ной 59-69-25.

5. Непосредственный контроль за де-
ятельностью управляющих компаний и 
за соблюдением законодательства в жи-
лищной сфере осуществляет начальник 
управления государственной жилищной 
инспекции Горбашева Татьяна Васильев-
на. Телефон 54-02-17.

Если обращения к этим лицам резуль-
тата не дали - обращайтесь в прокурату-
ру», - заключил Вдовин.

Заметим, свой пост вице-спикер опу-
бликовал 14 октября – в этот день в Ор-
ле резко похолодало, пошел снег. И хо-
тя процесс подачи тепла в жилые дома 

запустили 11 октября, тепло дошло да-
леко не до всех, о чем свидетельствуют 
комментарии под постом Вдовина. Сре-
ди комментаторов обнаружилась и ад-
министрация города Орла, которая на-
поминает, что процесс подключения 
тепла не быстрый, одновременно все до-
ма подключить невозможно, и советует 
гражданам набраться терпения. Но тер-
петь готовы далеко не все.

Вот что пишут граждане:
«Администрация города Орла, да, вы в 

тепле находитесь, а вы помёрзните в ох-
лаждённых наших квартирах и поболей-
те так, что от кашля всё внутри от боли бо-
лит и кажется, что всё отвалится внутри. 
ПОЗОР. А вы отписками отделываетесь в 
тепле. Вы обязаны были за 10 дней до на-
ступления холода запустить отопление, 
чтобы оно нормально работало. Вас под 
суд надо за то, что люди болеют от ваше-
го неумения и безответственности. День-
ги платим, а тепла НЕТ…»

«…Один Вдовин хотя бы телефоны лю-
дям скинул. А остальные сидят тихонько 
в сторонке и делают вид, что их это не ка-
сается. На улице 2 градуса, а люди поня-
тия не имеют, почему до сих пор нет ото-
пления в квартирах».

«Все эти телефоны есть и в Интернете, 

только никогда по ним не дозвониться».
«Город Орёл к отопительному сезону 

не готов! Как всегда, никто ни за что не 
отвечает!»

«Люди вынуждены из-за чьей-то без-
ответственности отапливать квартиры 
обогревателями, платить за электроэ-
нергию при оплате отопления, которо-
го нет!»

Опять же заметим, что депутат, вице-
спикер облсовета, опубликовавший те-
лефоны ответственных за подачу тепла 
должностных лиц, вовсе не должен зани-
маться подобными вещами, в его депутат-
ские полномочия это не входит. Данную 
информацию должна была опубликовать 
– причем загодя – та же администрация 
Орла, которая комментирует обращения 
граждан на сторонних страницах в соцсе-
тях. Мы специально полюбопытствовали: 
на страницах мэрии ни ВКонтакте, ни в 
Телеграм 14 октября о процессе подклю-
чения тепла нет ни слова. Как будто и про-
блемы такой не существует. Думаем, если 
бы депутат Вдовин опубликовал еще и мо-
бильный телефон мэра Парахина, и граж-
дане, замерзающие в своих домах, начали 
бы массово ему звонить, процесс подачи 
тепла в квартиры орловчан пошел бы не в 
пример быстрее.
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Михаил 
ВДОВИН

Боится ли КлычКов 
«ящиКа Пандоры»?

«деньги платим, а тепла нет»

Виталий 
РЫБАКОВ

Орловская область серьезно отстает 
в реализации национальных проектов. 
Проблемы столь очевидны, что впору 
говорить о настоящем провале: ни один 
крупный социальный или инфраструк-
турный объект - будь то пресловутый 
«Титаник», школы, физкультурно-оздо-
ровительный комплекс на улице Мат-
веева или, скажем, дорога на улице Ор-
ловских партизан – в этом году сдан не 
будет. По традиции, областные чинов-
ники, ответственные за реализацию на-
циональных проектов в регионе, перио-
дически рассказывают о том, почему те 
или иные объекты «буксуют», но никто 
не говорит о том, что сделано, чтобы ис-
править ситуацию. И уж точно никто не 
несет ответственности за провалы. По-
чему? Об этом размышляет депутат об-
лсовета Виталий Рыбаков, опубликовав-
ший на своей странице ВКонтакте видео-
ролик на данную тему и комментарий к 
нему.

«Строитель-
ство новых школ 
в рамках наци-
онального про-
екта «Демогра-
фия», иницииро-
ванного нашим 
президентом, по 
факту в этом го-
ду опять прова-
лено, - напоми-
нает Рыбаков. – 
Из двух школ не 
сдадут ни одной. 

Надо понимать, 
что для бюджета 

перенос сроков сдачи значит, что денеж-
ные средства, выделенные на строитель-
ство столь нужных для жителей объек-
тов, лежат мертвым грузом, хотя могли 
бы приносить реальную пользу.

Сейчас федеральные власти открыто 
заявляют, что финансирование «просро-
ченных» объектов национальных проек-
тов может быть прекращено. Для жителей 
отсутствие прогресса в появлении в том 
числе новых школ является сдерживаю-
щим фактором в улучшении демографи-
ческой ситуации.

При Клычкове провалы в сфере реали-
зации национальных проектов стали си-
стемными. Никакие федеральные день-
ги не смогут решить создавшуюся нега-
тивную ситуацию, так как квалифика-
ция чиновников правительства Клычкова 
вызывает очень много вопросов. А отсут-
ствие персональной ответственности во 

многих случаях только создает ощущение 
безнаказанности. 

Регулярная неявка профильных чинов-
ников на комитеты и сессии областного 
совета, по моему мнению, говорит об от-
сутствии желания решать проблемы ре-
гиона. Без реформы управления в Орлов-
ской области эти вопросы не решить», - 
считает Рыбаков и задается справедли-
вым вопросом: почему Клычков как глава 
региона не избавляется от подчиненных, 
которые явно не справляются с возложен-
ными на них функциями?

«С учетом моего жизненного опыта 
я подозреваю, что группа чиновников в 
свое время на каком-то этапе «зафикси-
ровала особые отношения» с Клычковым, 
да так, что теперь он боится их просто 
уволить, - размышляет депутат Рыбаков. 
- Ранее мы видели это, когда не увольня-
ли Блохина, Залогина (оба осуждены. – 
Прим. ред.), Гаврилину. Хотя оснований 
для увольнения было предостаточно… И, 

по моим наблюдениям, Клычков продол-
жает себя вести в том же духе, сохраняя 
места горе-руководителей Субботина, Ла-
тынина, Парахина и других… В чем причи-
на? Не может? Не хочет? Боится, что бу-
дет открыт «ящик Пандоры»? – спраши-
вает Виталий Рыбаков.

Что подразумевается под «ящиком 
Пандоры» (то есть вместилищем бед и 

несчастий), депутат не поясняет, хотя 
догадаться, в общем-то, не трудно, если 
предположить, что «особые отношения» 
и, главное, их фиксация имели место. Если 
же это предположение неверно и Клыч-
ков не увольняет горе-чиновников, пото-
му что считает, что они работают хорошо, 
то дело совсем плохо. 

Видеоролики смотрите  на странице 
Виталия РыбакоВа  
Вконтакте. 
QR-код для входа:

А. Клычков, глава 
Орловской области

Ю. Парахин, 
мэр г. Орла

А. Ященко, 
руководитель 

«Орелгосзаказчика»

Д. Штыков, 
замруководителя

«Орелгосзаказчика»

А. Субботин, 
руководитель 
профильного 
департамента
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Евгений 
КОСОГОВ

«Ваши намерения не соВсем законны»
Вопрос законности организации про-

езда на стройплощадку межвузовско-
го кампуса ОГУ, в результате чего бы-
ли уничтожены около десятка дубов на 
прилегающей пешеходной зоне в насе-
ленном пункте Новая Некрасовка, оста-
ётся открытым.

Напомним, серьезный конфликт по по-
воду строительства проезда и вырубки де-
ревьев возник перед самым началом учеб-
ного года. Граждан возмутила вырубка ду-
бов, посаженных местными жителями во-
семьдесят лет назад после освобождения 
Орловщины от фашистских оккупантов. 
Таким образом расчищали путь тяжелой 
технике, задействованной на строитель-
стве нового объекта. Единственная пеше-
ходная аллея для прогулок и дорога в шко-
лу частично «облысела», более того, ро-
дители догадались, что перед самой шко-
лой планируют сделать въезд на стройку.

– У нас здесь находится лицей «Ма-
гистр». Каждое утро приезжает верени-
ца автомобилей, родители привозят де-
тей. Утром здесь только одностороннее 
движение – выехать невозможно, доро-
га узкая, не разъедешься. И если здесь ор-
ганизуют въезд на стройку – это будет 
кошмар, – пожаловались жители. – А 
если еще учесть, что не всех детей роди-
тели возят, многие ходят пешком, то им 
придется ходить через этот бедлам.

Граждан возмутил тот факт, что «аль-
тернативный» въезд находится рядом, од-
нако делать «лишние» триста метров до-
роги никто не собирается. По-видимому, 
экономят. На комфорте жителей и безо-
пасности школьников.

Жители обращались в прокуратуру, 
но им ответили, что всё законно, однако 
они продолжили писать обращения – во 
все инстанции. С гражданами встречал-
ся губернатор Андрей Клычков – после 
того, как они «поймали» приехавшего на 
стройку представителя президента, и он 
рекомендовал им составить обращение 
на его имя.

После визита в Некрасовку губернато-
ра Клычкова на портале Орловской обла-
сти появился пресс-релиз, в котором го-
ворилось, что «участники встречи дого-
ворились о проработке компромиссных 
вариантов организации выезда из кампу-
са и дальнейшем взаимодействии в этом 
вопросе».

Какой компромисс собирается предло-
жить гражданам губернатор Клычков – 
пока неясно. Пока же выход из этой не-
простой ситуации ищут депутаты.

Был ли СОГлаСОВаН прОЕзд 
На КОмиССии пО Бдд?
17 сентября состоялось заседание ко-

митета по градостроительной деятельно-
сти и транспорту Орловского областно-
го Совета (председатель комитета – Ви-
талий Рыбаков), где в раздел «Разное» де-
путат Евгений Косогов внёс вопрос «О 
законности строительства проезда для 
грузового транспорта к строительной 
площадке межвузовского кампуса ОГУ 
имени И.С. Тургенева по ул. Центральной 
Орловского района Орловской области». 
Как указал Евгений Косогов на своей 
странице ВКонтакте, в его адрес поступи-
ло письменное обращение от родителей 
учащихся школы «Магистр». Граждане 
сомневаются в законности организации 
дополнительного проезда для грузово-
го транспорта к строительной площадке 
межвузовского кампуса со стороны до-
роги по ул. Центральной, а также в за-
конности вырубки почти вековых дубов. 
– На заседание комитета пришел Ку-
ликов П.Б. – заместитель руководи-
теля проекта по строительству меж-
вузовского кампуса ООО «Смарт ме-
неджмент», который к сожалению, не 
смог ответить на основной вопрос: был 
ли согласован проезд для автотран-
спорта с территории строительства 

межвузовского кампуса на улицу Цен-
тральную? – отмечает Евгений Косогов. 
На заседании комитета чиновники адми-
нистрации г. Орла отсутствовали, а чинов-
ники Орловского муниципального окру-
га сообщили, что на сегодняшний день ор-
ганизация дорожного движения вокруг 
прилегающей территории к межвузов-
скому кампусу, как и данного проезда, не 
согласованы на комиссии по безопасно-
сти дорожного движения. Следовательно, 
на данный момент строительство проез-
да незаконно, – делает выводы депутат. 
Евгений Косогов предложил рассмотреть 
этот вопрос на областной комиссии по 
безопасности дорожного движения, что-
бы в будущем при вводе в эксплуатацию 
кампуса «были обеспечены мероприятия 
по гармонизации транспортного сообще-
ния к данному объекту с действующими 
социальными объектами на прилегающей 
территории». 

В ходе обсуждения выяснились неко-
торые детали, которые, полагаем, будут 
интересны нашим читателям.

 Строительство межвузовского кампу-
са в Орле ведется в соответствии с пору-
чением председателя Правительства РФ 
Михаила Мишустина. Решение об этом 
было принято в 2022 году.

 Как сообщили на заседании комите-
та, в 2024 году – практически через два 
года – были доведены лимиты и предус-
мотрено финансирование этого объекта. 
Государственным заказчиком является 
публично-правовая компания. Она про-
вела торги, и был определен подрядчик – 
компания «Смарт менеджмент». В насто-
ящий момент активно ведутся строитель-
ные работы, организована строительная 
площадка, выполнен большой комплекс 
работ. В ходе проектирования были раз-
работаны технические решения по стро-
ительству четырех объектов. Это блочно-
модульная котельная, футбольное поле с 
искусственным газонным покрытием, 
это комплекс общежитий и учебно-лабо-
раторный корпус. Общая площадь строи-
тельства – порядка 57 тысяч квадратных 
метров. Получено положительное реше-
ние госэкспертизы, согласован архитек-
турный облик с городом Орлом. По дан-
ному объекту 21 июня получено разреше-
ние на строительство.

– Финансирование осуществляется 
Министерством образования РФ, – про-
информировал заместитель руководите-
ля проекта по строительству межвузов-
ского кампуса ООО «Смарт менеджмент» 
Куликов. – Главным распорядителем 
бюджетных средств является публично-
правовая компания – единый заказчик в 
сфере строительства – очень компетент-
ный и грамотный технический заказчик, 
который все вопросы –  и проектные, и 
организационные – заранее прорабаты-
вал, направлял соответствующие запро-
сы, и в местные исполнительные орга-
ны власти в том числе. Проект согласо-
вывался и обсуждался на всех уровнях. 
Мы являемся исполнителем, но вопрос 
– уровня ППК. Подчеркнем, что все ре-
шения, которые исполнены на данный 
момент, абсолютно законны, еще не ис-
полненные решения находятся на этапах 
согласования.

«В прОцЕССЕ раБОты 
ВНОСятСя КОррЕКтирОВКи»
Депутаты поинтересовались, закон-

но ли строительство проезда грузового 
транспорта к строительной площадке, и 
получили «закономерный» ответ:

«Вопросы законности – это не наша 
компетенция».

депутат Евгений Косогов, в свою 
очередь, по поводу законности внес 
уточнения:

– Ко мне обратились и родители, и 
сотрудники образовательного учрежде-
ния, которое примыкает к улице Цен-
тральной, где были вырублены дубы 

восьмидесятилетние...
депутат ирина пашкова: 
– А ко мне – жители поселка 

Некрасовка. 
Косогов:
–  Вопрос в следующем: была ли в 

рамках комиссии по безопасности до-
рожного движения со-
гласована организа-
ция проезда через ули-
цу Центральную, где 
вырублены дубы. Бы-
ли ли выданы порубоч-
ные листы на вырубку 
этих дубов, законна ли 
вырубка, – это два во-
проса, которые граж-
дан беспокоят. Вопрос 
безопасности школь-
ников, которые по ули-

це Центральной идут на остановку об-
щественного транспорта, – возрос по-
ток движения грузового транспорта, это 
огромный строительный объект, и ни-
кто не знает, насколько возрос этот по-
ток. В рамках своего обращения пред-
лагаю рассмотреть альтернативные воз-
можности заезда на строительную пло-
щадку в тех местах, где это не приведет 
к факторам риска совершения наезда на 
пешеходов. Это и дети – школьники, и 
взрослые люди, которые живут в посел-
ке Некрасовка. Комиссия по БДД была 
областная? Утверждена схема проезда и 
организации движения? Если да, то ког-
да можно посмотреть документ и поста-
новление? Порубочные листы, если были 
выданы, то когда? Кем они подписаны? 
На какое количество деревьев? И рассма-
тривали ли вы другие возможности заез-
да на строительные площадки, чтобы не 
создавать проблемы для людей, которые 
живут в непосредственной близости от 
строительства?

Вот как прокомментировал ситуацию 
заместитель главы администрации окру-
га по строительству и ЖКХ Орловского 
муниципального округа Сергей Шебанов: 

– Такие вещи как примыкание к доро-
ге общего пользования на комиссию по 
безопасности не выносятся. Собственник 
дороги, в том числе и администрация Ор-
ловского муниципального округа, выда-
ет технические условия. Нами не выда-
вались такие технические условия, с на-
ми проект не согласовывался. Наша гра-
ница – района – проходит по обочине 
автодороги. Дубы остаются на террито-
рии города Орла, дорога – наша. Как я 
знаю, порубочный билет выдавался, ком-
пенсационная выплата подрядчиком уже 
городу Орлу выплачена. Мы прорабаты-
вали альтернативный вариант: если нале-
во поворачивать, там, где мусорные кон-
тейнеры, там есть участок на территории 
города Орла. Мы говорили с подрядчи-
ком, но подрядчик говорит: что мне за-
казчик скажет, изменения в проект вне-
сут – без проблем, просто это приведет к 
удорожанию. Сделать по прямой – пять-
десят метров дороги, а сделать вдоль за-
бора почти до самого Наугорского шос-
се – это уже получится удорожание про-
екта. Госглавэкспертиза – она всегда за 
удешевление.

Косогов:
– Коллеги, там можно положить стро-

ительные плиты и организовать этот 
заезд.

Шебанов:
– Съезд нужен не только на вре-

мя строительства, в данном кампусе од-
ного выезда на улицу Скворцова будут 
недостаточно.

Косогов:
– А если на улицу Скворцова два вы-

езда сделать? Там ведь нет объектов со-
циальной инфраструктуры, там не ходят 
дети в школу.

Куликов:
– Действительно, рассматриваются 

возможности организации постоянного 

въезда. Два въезда на данный момент за-
проектированы со стороны улицы Сквор-
цова. Все транспортные нагрузки исчер-
паны этими въездами, это подразуме-
вает организацию парковки у парадной 
части вуза, а также со стороны спортив-
ного комплекса дополнительные парков-
ки, также есть существующие въезды и 
парковки уже у бассейна Орловского го-
сударственного университета и спортив-
ного комплекса, и только с одной сторо-
ны улицы мы получаем один существую-
щий въезд, причем с дублирующим выез-
дом и два проектируемых, которые уже в 
стадии реализации находятся. И напро-
тив у нас также два въезда, то есть нагруз-
ка на улицу Скворцова в этом случае  мак-
симальная, и это существенно влияет на 
безопасность дорожного движения. За-
грузка улицы очень высокая, по нормати-
вам парковочных мест для такого строе-
ния было разработано решение с допол-
нительным въездом и дополнительным 
парковочным пространством, которое 
решает вопрос доступа маломобильных 
групп граждан на территорию со стороны 
улицы Центральной. И сейчас на самом 
деле проблема заключается в недоволь-
стве тем, что будет реализованы въезд и 
парковка, а не въезд на период строитель-
ства, который еще нами не реализуется. 
Мы специально на данный момент не от-
крываем КПП, который нам очень необ-
ходим и который влияет на срок строи-
тельства, пока этот вопрос не будет ре-
шен, и, надеюсь, проектные решения 
будут поняты и услышаны всеми инстан-
циями, а также жителями. 

Косогов:
– У нас есть такая традиция в Орлов-

ской области, может, она плохая или хо-
рошая, но в процессе работы вносятся 
корректировки. То есть это живой доку-
мент, который можно в процессе строи-
тельства изменить, и, как правило, те или 
иные изменения вносятся. Они объектив-
ны или субъективны, так или иначе. Так 
вот, коллеги, я не услышал, что на комис-
сии по безопасности дорожного движе-
ния выезд или въезд согласован. Строи-
тельство законно – вопросов нет, а орга-
низация транспортного сообщения этого 
объекта и сопряжение его с действую-
щей инфраструктурой, как в частности с 
улицей Центральной, – это не проведе-
но. Ни Орловским муниципальным окру-
гом, ни администрацией города Орла. Как 
будто у семи нянек дитя без глаза, то есть 
вы что-то там начали, но еще раз повто-
рю, без ГИБДД, без профильных специ-
алистов в сфере транспорта эти все ме-
роприятия проводить неправильно. Со-
ответственно, у вас есть время для того, 
чтобы на комиссию по безопасности до-
рожного движения Орловской области 
вынести этот вопрос и на комиссии уже 
принимать какое-то решение, которое бу-
дет уже потом доведено до населения. На 
данный момент население об этом не зна-
ет, комиссии не было, решения тоже. Со-
ответственно, ваши намерения не совсем 
законны – речь о строительстве проез-
да с улицы Центральной. Повторюсь, ес-
ли вы строите проезд, то этот вопрос дол-
жен быть согласован на комиссии по 
безопасности дорожного движения. Там 
идет пешеходная дорожка, там дорога, и 
это должно быть согласовано.

Есть комиссия по безопасности дорож-
ного движения, там обязательно должны 
быть представители от муниципального 
округа, администрации города Орла, ко-
торые представят свое видение ситуа-
ции, и на этой комиссии областной вме-
сте с ГИБДД с другими органами уже бу-
дет приниматься конкретное решение, – 
заключил Косогов.

В завершение председатель комите-
та Виталий Рыбаков заявил, что в заседа-
нии комиссии примут участие и депута-
ты облсовета.

Подготовила Наталья ЗАРУБИНА



www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс» 16 октября 20244 Городская среда

FLB.RU: ДИСПЕТЧЕРЫ ВЕДУТ МЭРА ОРЛА       ЮРИЯ ПАРАХИНА НА ПОСАДКУ?

Заголовок этой статьи – строчка из сти-
хотворения, написанного орловчанином 
Александром В. и размещенного в каче-
стве комментария в одном из пабликов 
ВКонтакте, где обсуждается работа го-
родского транспорта. Как известно, че-
ловек (если он не профессиональный по-
эт) пишет стихи тогда, когда его обурева-
ют сильные эмоции. Именно такие эмо-
ции обуревают тысячи жителей города 
Орла, которым приходится пользовать-
ся общественным транспортом. И нель-
зя сказать, что это эмоции положитель-
ные. Негодование, гнев, злость давно ста-
ли спутниками орловских пассажиров. А 
еще отчаяние – от осознания собственно-
го бессилия, от понимания того, что транс-
портную проблему в Орле решать никто 
не собирается, а на граждан с их эмоци-
ями власть имущие просто не обращают 
внимания. Изредка отчаяние перемежа-
ется слабой надеждой на вмешательство 
кого-то сверху: в тех же соцсетях пишут, 
что помочь орловчанам, страдающим от 
отвратительной работы городского транс-
порта, может либо Александр Бастрыкин, 
либо прокуратура. И вот буквально в про-
шлую пятницу Генеральная прокуратура 
России объявила о масштабных провер-
ках качества транспортного обслужива-
ния населения. Думаем, с нами согласят-
ся все без исключения наши читатели: Ор-
лу такая проверка необходима!

«С учетОм 
пОтРеБНОСтей НАСелеНИя» 
 «Генпрокурор России Игорь Краснов 

поручил проверить качество транспорт-
ного обслуживания населения», -  сооб-
щается на официальном сайте Генераль-
ной прокуратуры РФ.

«Прокурорам предстоит оценить ис-
полнение законодательства при перевоз-
ке пассажиров и багажа автомобильным 
и городским наземным электрическим 
транспортом.

Особое внимание обращено на до-
ступность транспортной инфраструкту-
ры, обоснованность формирования цен 
на проезд, а также наличие и удобство 
маршрутов с учетом потребностей насе-
ления (здесь и далее выделено нами. – 
Прим. ред.).

Проверке также подлежат вопросы пла-
нирования и развития регулярных пере-
возок, в том числе установления, измене-
ния и отмены муниципальных, межмуни-
ципальных и смежных межрегиональных 
маршрутов, а также проведения конкур-
сов на право их обслуживания.

Надзорные мероприятия коснутся и 
перевозчиков. Предстоит оценить соблю-
дение условий отбора на право осущест-
вления такой деятельности, организацию 
работы водителей в целях обеспечения 
безопасности дорожного движения, а так-
же создание условий для повышения их 
квалификации.

прокуроры ориентированы на при-
нятие мер в целях предотвращения ско-
пления пассажиров на остановочных 
пунктах, снижения аварийности на пу-
ти следования, в том числе обеспечения 
своевременного обслуживания и обнов-
ления подвижного состава пассажирско-
го транспорта общего пользования.

Состояние законности в указанной сфе-
ре находится под пристальным внимани-
ем Генеральной прокуратуры Российской 
Федерации», - говорится в официальном 
пресс-релизе надзорного ведомства.

Заметим, в Орле буквально всё, что пе-
речислено в официальном сообщении Ген-
прокуратуры, начиная от наличия марш-
рутов и учета потребностей населения и 
заканчивая обслуживанием и обновле-
нием подвижного состава пассажирско-
го транспорта, требует прокурорского 
вмешательства. 

Кстати, совсем недавно такое вмеша-
тельство уже имело место – со стороны 
региональной прокуратуры. В начале октя-
бря прокуратура Орловской области бук-
вально заставила руководство муниципаль-
ного трамвайно-троллейбусного предпри-
ятия подать в администрацию Орла заяв-
ку на предоставление субсидии, а мэрию в 
свою очередь – выделить из бюджета день-
ги для ТТП, чтобы последнее смогло в оче-
редной раз погасить долги. В результате 
горсовет проголосовал за выделение ТТП 
92 миллионов рублей. Правда, не прошло и 
недели, как ТТП преподнесло орловчанам 
сюрприз: 7 октября, в самом начале рабочей 
недели, утром, граждане не могли дождать-
ся муниципального автобуса 9-го маршрута. 
Фото конечной остановки в Зареченском 
микрорайоне, где вдоль тротуара в ожида-
нии транспорта выстроилась многометро-
вая цепь пассажиров, облетело едва ли не 
все орловские соцсети и СМИ. Разумеется, 
снимок сопровождался многочисленными 
комментариями граждан и штампованны-
ми, как под копирку, ответами администра-
ции города Орла. Потом, спустя пару дней, 
на сцену вышел директор ТТП Игорь Косо-
лапов – с объяснениями и обещаниями. А 
уже в пятницу в одном из орловских пабли-
ков граждане опять пожаловались на рабо-
ту общественного транспорта – на этот раз 
в 909-м квартале. И опять пост собрал мас-
су комментариев граждан и отговорок чи-
новников. Мы полагаем, что в преддверии 
прокурорской проверки ценность имеют и 
те, и другие. Первые рисуют реальное по-
ложение дел в сфере пассажирских пере-
возок в Орле, вторые – ярко иллюстриру-
ют полное бездействие муниципальной вла-
сти. Начнем с первых.

«ГДе тРАНСпОРт, 
ГОСпОДИ, СКАжИ!»
Итак, утром 7 октября в группе «Обще-

ственный транспорт Орла онлайн / bus57.
ru» ВКонтакте появилось то самое фото 
остановки в Зареченском микрорайоне с 
сопроводительным текстом:

«Так жители Зареченского микрорайо-
на в ожидании транспорта коротают время 
на конечной остановке. Сложно себе пред-
ставить, что происходит на других останов-
ках микрорайона.

Как утверждают очевидцы, автобуса по 
маршруту №9 не было с 7:30 до 8:15. А это 
значит, что на маршруте отсутствовало как 
минимум два автобуса из двенадцати, кото-
рые необходимы для нормального обслу-
живания маршрута. Также утром отсут-
ствовал автобус, который должен был пе-
ревозить пассажиров по маршруту 59. При 
этом администрация города сообщает, что 
автобусы по маршрутам 8, 9, 20 и 59 от За-
реченского микрорайона отправлялись в 
7:40, 7:41, 7:44, 7:51, 7:58 и 8:00. Кажется, в 
автобусном парке «ТТП» и не только наме-
тился глубокий кризис».

https://vk.com/im?sel=20
6332642&w=wall-32685421_ 
16298%2F55b34b1b9e5e74c9bd 

Тема, что называется, «зашла»: от мно-
гострадальных орловских пассажиров тут 
же посыпались отклики. Цитируем выбо-
рочно, но много, чтобы был ясен масштаб 
проблемы.

«Больше скажу, из-за отсутствия 15 и 16 
автобусов по расписанию в субботу 5 ок-
тября сотрудники «Керама Марацци» не 
смогли попасть на рабочий автобус вовре-
мя и опоздали на работу, за это штраф. При 
том, что сотрудники не виноваты в отсут-
ствии городского транспорта! ТТП, вы там 
О...ЛИ, что ли??? Все автобусы сдали на ка-
тафалки и свадьбы развозить?»

«Сегодня даже 59-й не вышел, по 9-му 
додумались 2 графика подряд снять. Уже 
даже на свадьбы пускать нечего стало».

«С другой стороны 9-го маршрута, на 
новой Раздольной и Силикатной, ситуация 
не лучше. 10 и раньше ходила ненадежно, 
с 9-м маршрутом теперь все совсем плохо. 
В Советский район уехать крайне слож-
но. Даже 34-я ходит нечасто. Все маршру-
ты нашего микрорайона на ладан дышат».

«Такая же демонстрация и на микро-
районе в ожидании автобусов 9-го и 10-го 
маршрутов».

«Трамваи пустили, а 16-го маршрута как 
не было, так его и нет».

«Трамваи тоже не отстают!!!Сегодня - 
это уже предел всему. По первому марш-
руту ходят два вагона трамвая. С ТТП был 
в 13.26, а потом только в 14.24».

«Вчера с СПЗ люди не могли уехать ве-
чером домой. Ждали маршрутку 1.40. 16-я 
проехала на конечную. И пропала!».

В группах Зареченского микрорайона 
и Северного района, где также пролегает 
маршрут автобуса №9, граждане добави-
ли масла в огонь. Вот какие комментарии 
оставляли здесь пассажиры 7 октября:

 «Уважаемый губернатор Андрей 
Клычков, почему никто не реагирует на 
этот ужас? Люди в 8 утра с микрорайо-
на Зареченского стоят, уже почти пол-
микрорайона, и это только на одной ко-
нечной остановке. Ситуация не лучше 
на других остановках по Алроса. Что за 
беспредел, почему ни одного транспор-
та нет? Понедельник - рабочий и учеб-
ный день!!!»

«По-моему, транспортная проблема в 
Орле непобедима никем! Новых автобусов 
практически не видно. Где они? Почему не 
на маршрутах? Это просто саботаж. В во-
енное время за это расстреливали».

«9-й маршрут стал неуловим».
«А я чаще 9-й автобус (большой, краси-

вый, чистый, новый, наверное) вижу с над-
писью «посадки нет», катается просто так, 
красуется и дразнит, особенно, когда опаз-
дываешь. (Б-ца Боткина)».

«…Или «на заправку», или «в гараж». Я 
на нем не езжу, но всегда вижу таким».

«…И так они могут несколько автобусов 
подряд друг за другом ехать».

«А Вы думаете, только 9-й маршрут так 
ходит? Попробуйте после 21 уехать в сто-
рону Северного микрорайона с остановки 
Гринн. Это целый квест».

«После 21 это ладно, водилы домой уез-
жают, возможно, я стояла с 10.30 до 12, что-
бы уехать на микрон со школы ГАИ. Куча 
разных трехзначных проехала малявок, а 
когда приехала 9-ка, она была как банка с 
килькой! Куда они все подевались, вооб-
ще не понятно!»

«А с 909-го вообще не уедешь! Одна  
16-я, и то ходит как зря».

«Начался учебный год. На Полесской -   
филиал медицинского колледжа. Вторая 
смена заканчивается в 19.00. Снова не на 
чем уехать в микрорайон. В дороге пере-
кладными 2,5 часа».

10 октября возмутились уже жители 
909-го квартала, которые не могли добрать-
ся до работы из-за переполненных марш-
руток. Вот что писали граждане в группе 
«Орловчане ВКонтакте»:

«Когда закончится беспредел с марш-
рутками??? Сколько можно трепать си-
лы и нервы людей!!! 909 квартал, 8:10 всем 
нужно на работу!!!!Все маршрутки подъ-
езжают битком!!!»

«Я больше скажу! И в 9:30, и даже в 11:30 
уже на конечной 909 квартала маршрутки 
набиты битком. А ЭТО НЕ ЧАС ПИК! И 
полностью исчезли ЛиАЗы 16-го маршру-
та! На маршруте их должно быть 10. Реаль-
но ездят 2-3».

«В течение дня на карте реально 2-3  
ЛиАЗа, последнее время только два, время 
ожидания составляет около получаса, если 
опоздал на автобус».

«Больше! С 18:30 до 19:20 через Октябрь 
на 909-й нет ни одного 16-го автобуса! Хо-
тя вышедший с Северстали в 18:17 автобус 
должен быть около 18:55-19:00».

«Утром почти на всех остановках горо-
да такое».

«И все, которые едут на ЗБК...Такая же 
ситуация... Дети не могут попасть в автодо-
рожный техникум... Стоят, по 4-7 маршру-
ток пропускают... А впереди морозы».

«Моя дочь там учится. Мы живем в Се-
верном районе, дорога занимает с пере-
садками почти 2 часа, и опаздывает! Из-за 
транспорта!»

«А мы на Болховском... И тоже опазды-
ваем каждый день».

«Иногда на остановке (особенно вече-
ром) сразу видно нас, ждущих 25-й!!! Все 
уезжают, а мы стоим!!!»

«С 909-го и в 21:00 не уедешь, сама вче-
ра пешком пошла».

«В 8:10? В 7:15-7:30 не уехать. В выход-
ные и в вечернее время тоже нет транспор-
та. Теперь все вопросы с опозданием на ра-
боту в администрацию города!!!!!. Только 
так».

«Администрация города Орла, 21-й 
маршрут, ожидание на конечной останов-
ке на Новой Ботанике занимает в выход-
ной день 30-40 минут».

«В каждом районе и на каждой оста-
новке такое творится по утрам, ни на 
чем уехать невозможно, какие бы марш-
рутки ни приехали, все битком, ехать 
невозможно».

Кстати, именно здесь в этой группе и 
опубликовал свое стихотворение, а точ-
нее, «отчаяния стон», как пел когда-то по-
пулярный рок-певец, орловчанин Алек-
сандр Воронков. Оно короткое и, на наш 
взгляд, талантливое - не потому, что напи-
сано выдающимся поэтом, а потому, что от 
него хочется смеяться и плакать одновре-
менно. Вот оно.

«Сталепрокатные заводы... вокзалы... 
почты...гаражи...

В глазах уставшего народа,
Где транспорт, Господи, скажи...
Глаза водителя маршрутки
Сквозь годы смотрят на меня...
В людской толпе, на остановках прохо-

дит молодость моя...»
( и с т о ч н и к :  h t t p s : / / v k . c o m /

im?sel=206332642&w=wall-
2197800_4739320%2Fc6d270551b153beed1 )

«В ЛЮДСКОй ТОЛПЕ, НА ОСТАНОВКЕ, 
ПРОХОДИТ МОЛОДОСТь МОЯ!»

Фото Снежана Игнатова



«У вас робот ответы пишет?»
Думаем, Господь вряд ли ответит орлов-

чанам на вопрос, где транспорт. На него 
даже орловская мэрия толком ответить не 
может. Впрочем, мы подозреваем, скорее, 
не хочет. В социальных сетях ответы ад-
министрации Орла всем «жалобщикам» 
однотипны, пусты и – не побоимся это-
го слова – циничны. Цитируем типичные 
– других, собственно, и нет. Вот, напри-
мер, ответ по поводу отсутствия на линии 
9-го маршрута:

«Перевозчикам, обслуживающим му-
ниципальные маршруты, указано на необ-
ходимость соблюдения графиков движе-
ния и обеспечения количественного вы-
пуска транспортных средств на маршрут в 
полном объеме. Информируем Вас о том, 
что на маршруте № 9 на данный момент 
снижен выпуск по техническим причи-
нам. Сотрудниками МУП «ТТП» принима-
ются возможные меры для поддержания 
автобусов в надлежащем техническом со-
стоянии. В связи со сложной финансовой 
ситуацией и блокировкой счетов пред-
приятие не может быстро осуществить 
ремонт автобусов».

Вот вариант того же ответа:
«Маршрут № 9 обслуживает МУП 

«Трамвайно-троллейбусное предприя-
тие». В связи с технической неисправно-
стью автобусов и отсутствием средств на 
предприятии выпуск автобусов снижен. 
В связи со сложной финансовой ситуаци-
ей и блокировкой счетов предприятие не 
может произвести закупку запчастей и 
осуществить своевременный ремонт ав-
тобусов. В целях улучшения качества пре-
доставляемых населению транспортных 
услуг руководству МУП «ТТП» повторно 
поручено оптимизировать работу транс-
порта на закрепленных за предприятием 
маршрутах. Приносим извинения за до-
ставленные неудобства».

А вот ответ на жалобы граждан на пло-
хую работу маршрута №16:

«В случае длительного ожидания, для 
проведения проверки просим указывать 
время и место ожидания автобусов, а так-
же направление движения. Всю необхо-
димую информацию о движении по марш-
руту № 16 можно узнать по номеру теле-
фона диспетчера МУП «ТТП» - 20 13 79».

А это отписка по поводу работы транс-
порта в выходные дни:

«Графики работы выходного дня со-
ставлены с учетом уменьшения пассажи-
ропотока, в выходные дни работает мень-
шее количество автобусов и интервалы 
между ними увеличиваются. В случае дли-
тельного ожидания, для проведения про-
верки просим указывать время и место 
ожидания автобусов, а также направле-
ние движения».

И, наконец, типичная отговорка каса-
тельно неудобных маленьких маршруток 
частных перевозчиков:

«Обновление подвижного состава осу-
ществляется на постоянной основе, в том 
числе и частными перевозчиками. Из-
за значительной стоимости подвижного 
состава для данной замены необходимо 
определенное время. Перевозчикам, об-
служивающим муниципальные маршру-
ты города Орла, строго указано на необ-
ходимость соблюдения графиков движе-
ния и обеспечения количественного вы-
пуска транспортных средств на маршрут 
в полном объеме».

Неудивительно, что реакция граж-
дан на подобные «ответы» - как минимум 
скептическая. 

«У вас робот ответы пишет?» - интере-
суются орловчане у администрации Ор-
ла и, не получив ответа, констатируют: ад-
министрация бездействует. Цитируем от-
веты граждан на ответы администрации.

«Администрация города Орла, практи-
чески каждый день под каждым постом 
идёт речь про то, что перевозчикам ука-
зывается на необходимость соблюдения 
графиков. Вы сами не устали это писать? 
Может, нужно уже другие меры пред-
принимать, если эти указания ежедневно 
игнорируются?»

«Администрация города Орла, и что вы 
сделаете? В очередной раз укажете пере-
возчику на необходимость соблюдать рас-
писание? Мы вам писали, что 23 сентября 
с 9.30 до 10.35 не было ни одной маршрут-
ки в сторону Выгонки. Что вы сделали? 
Ничего!!!»

«Я регулярно пишу в сообщения адми-
нистрации о чудесном графике 25-го и 
421-го маршрутов. В последний раз мне 
сказали, что в выходной день совершен-
но нормально, что промежуток между ав-
тобусами составляет 2,5 часа - с 17:30 до 
20.00. Поэтому надеяться не на что. У них 
в голове свои нормы какие-то».

«Администрация города Орла, привле-
кайте другие организации, если данная 
не справляется (имеется в виду ТТП. – 
Прим. ред.). Какой нам толк от этой ин-
формации? Пассажирам вы что предлага-
ете делать? Пешком ходить? Летать? Об-
заводиться личным транспортом? Какие 
вы видите варианты решения проблемы?»

Разумеется, и на этот последний вопрос 
орловская мэрия ответила шаблонно:

«Будем работать с перевозчиком по во-
просу качественного транспортного об-
служивания населения». 

25 минУт позора
Какую именно работу провела горад-

министрация с перевозчиком, то есть 
с ТТП, и как эта работа повлияла на вы-
ход на линию девятого автобуса, расска-
зал директор муниципального предприя-
тия Игорь Косолапов в интервью Первому 
областному телеканалу 9 октября. Опять 
же цитируем:

«На протяжении пары дней у нас выхо-
дило меньше автобусов, 
чем положено, оно, мо-
жет быть, и сегодня мень-
ше, но ситуация уже вы-
правляется. Сегодня у 
нас на маршруте по де-
вятому номеру от Алроса 
до санатория «Лесной» 
ходит восемь автобусов, 
причем четыре по двух-
сменному графику, че-
тыре – по обычному. В 
пиковые периоды с семи 

до девяти утра и вечером с 17 до 20 мы все-
таки стараемся выдерживать интервал в 25 
минут. В межпиковые, да, интервал, конеч-
но, выше, сейчас порядка 40 минут. Связа-
но с тем, что автобусы требуют гораздо 
больше вложений для поддержания их ра-
ботоспособности, чем электротранспорт. 
Были проблемы с прохождением, с прове-
дением технического осмотра, у нас даже 
был сегодня разговор с мэром, он дал пору-
чение исправить ситуацию, мы работаем 
над этим, завтра выйдет еще один автобус, 
по девятому маршруту будет девять авто-
бусов. И до конца недели, я думаю, поста-
вим еще в строй автобус, и до конца месяца 
постараемся решить эту проблему», - поо-
бещал Косолапов.

https://vk.com/im?sel=206332642&w=
wall-75903574_60684 

Честное слово, лучше бы он вообще 
молчал. Потому что, когда руководитель 
транспортного предприятия на голубом 
глазу в качестве достижения преподносит 
гражданам информацию о том, что в часы 
пик неимоверными усилиями выдержи-
вается интервал в 25 минут, а в остальное 
время автобусы ходят через 40 минут, он 
как минимум профнепригоден. Пригород-
ные автобусы ходят чаще, чем автобусы в 
областном центре. Интересно, господину 
Косолапову никто не говорил, что 25-ми-
нутный интервал – это позорно?

Он профнепригоден, когда утверждает, 
что автобусы требуют больше вложений, 
чем электротранспорт. Потому что в та-
ком случае электротранспорт в Орле дол-
жен работать как часы, а он почти исчез! 
Он профнепригоден, потому что призна-
ет, что под его руководством подвижной 
состав ТТП не смог пройти техосмотр. На-
конец, он профнепригоден, потому что не 
знает, сколько автобусов работает у него 
на маршруте. Потому что тут же, под его 
интервью в комментариях, горожане пи-
шут, что на самом деле на линии не восемь 
и не девять, как утверждает Косолапов, а 
от силы 4 или 5 автобусов, что четко вид-
но в мобильном приложении.

Или, наоборот, господин Косолапов бо-
лее чем профпригоден? Только не с точ-
ки зрения горожан, страдающих от отсут-
ствия транспорта, а с точки зрения инте-
ресантов из мэрии или откуда повыше, ко-
торым почему-то понадобилось, чтобы в 
Орле возник транспортный коллапс?

Кстати, наши проницательные горо-
жане не исключают такой версии. Вот, 

например, один из комментариев о том, 
что коллапс создают намеренно.

 «Полагаю, что это администрация с це-
лью создания по указанию губернатора 
единого оператора перевозок и уводу де-
нег из бюджета умышленно создаёт кол-
лапс... Пока идеи о создании региональ-
ного оператора не было, и коллапса не бы-
ло. Раньше автобус 9-го маршрута ходил в 
08.30, в 08.50 и в 09.10 как минимум, а по-
том ОН решил: нужен региональный опе-
ратор и ух ты, коллапс...»

Есть и другая версия:
«По выпуску автобусов (имеющихся в 

ТТП. – Прим. ред.). Представляете, зав-
тра выходят все 48 ЛиАЗов и 30 ПАЗов на 
9; 15; 16; 59. Им еще надо будет плюс пару 
«жирных» маршрутов. Один ЛиАЗ остав-
ляет три пустых газельки, идущие за ним. 
А маршруточные папики? А курирующие 
их серые дома? В обиде...»

Кстати, эта версия представляется нам 
более близкой к реальности. И на то есть 
свои причины. Как справедливо отмеча-
ют некоторые комментаторы, и как в свое 
время подробно писала «Орловская сре-
да», пресловутый девятый маршрут в свое 
время «отжали» у частника – ИП Криво-
вых. Напомним, предприниматели Криво-
вы вступили в жесткий клинч с уже быв-
шим вице-мэром Орла Ничипоровым, 
который курировал работу городского 
транспорта. По утверждению Кривовых, 
тот занимался систематическими побо-
рами с перевозчиков – как в денежной, 
так и в натуральной форме. Более того, 
Кривовы обнародовали аудиозаписи, из 
которых следовало, что Ничипоров пред-
лагал им отдать часть машин на девятом 
маршруте другому ИП – под предлогом 
того, что Кривовы не справляются. Когда 
те отказались, последовали «репрессии»: 
в один из дней на линию не вышел то ли 
один, то ли два автобуса из 11. Это ста-
ло достаточным предлогом для того, что-
бы расторгнуть с Кривовыми контракт. 
Сегодня Ничипоров – фигурант уголов-
ного дела, возбужденного по заявлению 
Кривовых, находится под домашним аре-
стом. А из 12 автобусов девятого маршру-
та, отданного ТТП (видимо, из-за огласки 
все же побоялись сразу же отдать марш-
рут протеже Ничипорова), на линию вы-
ходят – по официальным заявлениям – 
восемь, а по факту – 4-5 машин. При этом 
в течение нескольких дней именно в ча-
сы пик автобусов нет по 40 минут и более. 
Естественно, разгорается скандал, кото-
рый широко освещается – в том числе в 
лояльных мэрии и областной администра-
ции пабликах и СМИ. Народ совершенно 
справедливо негодует. При этом сам ди-
ректор ТТП упорно твердит, что муници-
пальное предприятие не справляется с 
маршрутом – внезапно новые автобусы 
массово потребовали ремонта, а ремон-
тировать дорого, а денег нет. Правда, не-
сколькими днями ранее выясняется, что 
деньги-то можно было попросить у горо-
да, но руководство ТТП почему-то не хо-
тело этого делать – пришлось прокурату-
ре вмешиваться. Деньги дали – и что? Ко-
солапов обещает, что, может быть, к кон-
цу октября ситуацию исправят. А если не 
исправят? А вот если не исправят, то мэ-
рия, возмущенная такой ужасной рабо-
той муниципального перевозчика и не-
выполнением указаний мэра, расторгнет 
контракт с ТТП. И отдаст сверхприбыль-
ный девятый маршрут кому? Правильно, 
тому самому ИП, с которым в свое время 

предлагал поделиться Кривовым подслед-
ственный Ничипоров. Может такое быть? 
Вполне. Но надеемся, что не будет. Пото-
му что неожиданно для орловской мэрии 
Генеральная прокуратура решила про-
вести проверки в сфере пассажирского 
транспорта. И мы обязательно доведем до 
сведения надзорного ведомства – на фе-
деральном уровне – все, что изложено в 
данном материале. Чтобы в случае, если 
проверка коснется Орла, никто не смог 
пустить прокурорам пыль в глаза. 

пассажиры заплатят за все?
И напоследок. Помните, за что фор-

мально отрешили от должности ныне уже 
изрядно подзабытого мэра Орла Виктора 
Сафьянова? За то, что не исполнял долж-
ным образом свои полномочия. А именно 
– не провел вовремя конкурс среди пере-
возчиков. При этом маршрутки без кон-
курса по городу ездили, и муниципаль-
ный транспорт работал гораздо лучше, 
чем сейчас, при мэре Парахине. Этот мэр 
конкурсы проводит регулярно, только вот 
городской транспорт работает все хуже и 
хуже. И со своими полномочиями по орга-
низации нормальной работы этого самого 
транспорта Парахин явно не справляет-
ся. В результате в ТТП без конца вливают-
ся многомиллионные транши из городско-
го бюджета – сиречь из карманов граж-
дан. При этом троллейбусов, трамваев, а 
теперь и муниципальных автобусов граж-
дане дождаться не могут, а если и дожида-
ются, то не могут в них влезть. В резуль-
тате пассажиры идут к частнику и платят 
деньги ему. В лучшем случае – за проезд 
в частной маршуртке. В худшем – на так-
си. А еще они же финансируют содержа-
ние служебного авто мэра (на обществен-
ном транспорте Парахин, понятное дело, 
не ездит) и самого мэра, который также 
получает зарплату из бюджета. Плюс рас-
ходы на заместителя мэра, который кури-
рует транспорт, на начальника транспорт-
ного отдела, на весь транспортный отдел, 
а также на тех сотрудников мэрии (уж не 
знаем, штатных или внештатных), кото-
рые отписывают гражданам бесполезные 
и бессодержательные ответы на «транс-
портные» жалобы и обращения в социаль-
ных сетях. Не слишком ли? Не слишком 
ли дорого обходится нам такой городской 
транспорт? И такой мэр? И не пора ли, как 
говорил Жванецкий, в консерватории, в 
смысле, в мэрии что-то подправить? На-
пример, лишить Парахина если не долж-
ности, то хотя бы служебного авто? И за-
претить им пользоваться до тех пор, по-
ка в Орле не будет наведен порядок в пас-
сажирских перевозках. Хотя лучше было 
бы, конечно, ему импичмент объявить…

Татьяна ФИЛЕВА
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Очередным скандальным объектом, ко-

торый попал в сферу внимания депутатов 
облсовета, стала станция умягчения Окско-
го водонапорного узла в городе Орле. Мы 
уже писали о том, что работы там останов-
лены, а перспективы появления необходи-
мого городу объекта теперь решаются в су-
де. Массу очень интересных фактов об «из-
нанке» всего того, что творилось на строй-
ке, добавили сотрудники областной КСП. 
Познакомим наших читателей с тем, как 
велись работы в рамках одного из нацпро-
ектов, то есть на стройке, которая находит-
ся под особым контролем и чиновников, и 
надзорных органов.

ЖёСтКая вОда
Напомним, Окский водозаборный узел 

(ВЗУ) обеспечивает водой жителей части 
Железнодорожного района и Советского 
района: от ул. 60-летия Октября к Оке. Ра-
нее отмечалось, что это на 100% артезиан-
ская вода, добытая из скважины, и поэтому 
она насыщена кальцием, марганцем и кали-
ем. Как следствие – это жёсткая вода. Пред-
полагалось, что после введения в строй стан-
ции умягчения вода не будет подвергаться 
дополнительной обработке (за исключением 
хлорирования). Основным «расходным ма-
териалом» должна была стать электроэнер-
гия. Строительство было рассчитано на два 
года с общим финансированием 234,2 млн 
рублей, в том числе средства федерального 
бюджета – 229,5 млн рублей. Новый объект 
должен был обеспечить качественной питье-
вой водой более 9 тыс. жителей. 

Как рассказала начальник отдела област-
ной КСП Ирина Лисицкая, победителя вы-
бирали на открытом аукционе. Лучшую це-
ну предложило ООО «Транком Строй» – 
217,5 млн рублей. При этом срок стройки 
сократился с первоначальных двух лет до од-
ного года. То есть завершить строительство 
необходимо было до декабря 2023 года. В 
рамках контракта подрядчику был выплачен 
аванс – 50% от суммы контракта (108,8 млн). 
В рамках исполнения контракта общий объ-
ем принятых Объединенным муниципаль-
ным заказчиком (ОМЗ) работ составил 5 млн 
рублей, или 2,3 % от общего объема работ по 
контракту.  Подрядчиком были выполнены 
подготовительные работы (создание геоде-
зической разбивочной основы, снят плодо-
родный слой почвы, расчищена площадка 
строительства). Кроме того, подрядчиком 
был предъявлен к приемке еще и объем ра-
бот на сумму 7,5 миллиона рублей. Однако в 
связи с наличием замечаний к выполненным 
работам ОМЗ этот объем не принял. Обна-
руженные во время приемки работ замеча-
ния подрядчиком устранены не были. В свя-
зи с низким темпом проведения строитель-
но-монтажных работ, нарушением графика 
и сроков окончания работ ОМЗ в июне 2024 
года было принято решение об односторон-
нем отказе от исполнения контракта с ООО 
«Транком Строй». 

СПиСОК нарушений От КСП
По результатам проверки установлено, 

что в нарушение ФЗ-44 чиновниками из 
«ОМЗ» не предприняты действия, направ-
ленные на снижение риска недобросовест-
ных действий подрядчика. Что это означа-
ет? Аудиторы пояснили, что в муниципаль-
ном контракте в порядке выплаты аванса не 
предусмотрено условие выплаты следую-
щей части. То есть не прописано, когда под-
рядчик получит следующий платеж – пе-
ред началом следующего этапа или по ито-
гам завершения предыдущего. В результа-
те подрядчик получил 105,2 миллиона в виде 
аванса на работы по следующему этапу без 
подтверждения факта выполнения работ по 
предыдущему. 

В нарушение Градостроительного кодек-
са и условий заключенного муниципального 
контракта ОМЗ приняты к оплате работы на 
сумму 5 млн рублей в отсутствие оформлен-
ных и подписанных актов освидетельствова-
ния скрытых работ.

В нарушение Бюджетного кодекса бюд-
жетные средства на сумму 4,5 млн рублей 
на технический надзор при строительстве 
станции умягчения Окского ВЗУ в 2023 го-
ду были израсходованы ОМЗ с нарушением 
принципа эффективности использования 

бюджетных средств.
В нарушение муниципального контрак-

та разрешение на строительство получено 
ОМЗ и передано ООО «Транком Строй» с 
нарушением установленного срока на два 
месяца. В связи с чем объем работ на сумму 
5 млн 36,4 тыс. рублей подрядчиком факти-
чески выполнен до получения разрешения 
на строительство.

Заметим, это довольно типичное нару-
шение для Орла. Наше издание писало, что 
и работы в парке Победы, и один из этапов 
реконструкции сквера Комсомольцев – все 
начиналось до официальной выдачи разре-
шения. И это только два относительно све-
жих примера, которые удалось вспомнить 
с ходу и которые прекрасно характеризуют 
команду действующего губернатора. 

ОМЗ – щедрая душа?
Начальник отдела областной КСП Ирина 

Лисицкая обратила внимание на то, что глав-
ной проблемой стал неотработанный аванс. 
Документы были переданы в прокуратуру 
для возбуждения уголовного дела. Но на мо-
мент проведения комитета дальнейшие дей-
ствия надзорного органа еще не были ясны. 
Хотя, судя по репликам из зала, дело все же 
возбуждено. А вот по возврату аванса дело 
движется. 

По итогам исполнения требований КСП 
сотрудниками ОМЗ было подано исковое 
заявление в арбитражный суд Орловской 
области о взыскании с подрядчика ООО 
«Транком Строй» необоснованного обога-
щения в размере 94,4 млн рублей. «Кроме то-
го, МКУ «ОМЗ г. Орла» приняты меры по не-
допущению нарушений действующего зако-
нодательства в целях обеспечения использо-
вания средств бюджета с учетом принципа 
эффективности и условий муниципальных 
контрактов; по соблюдению требований 
законодательства о контрактной системе 
в сфере закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения муниципальных нужд; по уси-
лению производственного контроля и веде-
нию претензионной работы; учтены замеча-
ния, отраженные в акте, об условиях аван-
сирования по муниципальным контрактам; 
об осуществлении приемки выполненных 
работ и подписании форм № КС-2 с учетом 
надлежаще оформленной подрядчиком ис-
полнительной документации; об усилении 
контроля за целевым и эффективным ис-
пользованием бюджетных средств; проана-
лизированы результаты контрольного меро-
приятия о недопущении нарушений при ис-
полнении договорных обязательств», – го-
ворится в итогах проверки, опубликованных 
на сайте КСП. 

вернут ли гОрОду деньги?
Депутатов также заинтересовал вопрос 

банковской гарантии – удастся ли вернуть 
средства, если вдруг суд затянется? Оказа-
лось, что банковская гарантия вскрыта (а это 
порядка 22 миллионов), и средства возвра-
щены в бюджет города. 

Следующий вопрос: а сможет ли подряд-
чик вернуть деньги за счет продажи своего 
имущества или из оборотных средств? 

Уточнять опять пришлось руководителю 
профильного департамента Сергею Латыни-
ну: «Еще в начале лета прокуратура и УВД 
прорабатывали этот вопрос. Было описано 
имущество и наложено ограничение на пра-
во распоряжения имуществом данной орга-
низации… По предварительным данным, в 
этой организации есть и спецтехника, и ав-
томобили, и комплексы, которые попали под 
арест».  

Депутатов удивило, что гарантия оказа-
лась существенно меньше выплаченного 
аванса. Поэтому вице-спикер Михаил Вдо-
вин уточнил: кто принимал решение о таком 
несоответствии? 

Аудитор отметила, что есть постановле-
ние правительства РФ, которое позволя-
ет заказчику устанавливать размер аван-
са, превосходящий банковскую гарантию. 
Аванс может быть от 50 до 90%! При этом де-
путатов возмутила ситуация, что аванс несо-
измерим с гарантией. Представитель КСП 
возразил, что нарушение здесь в другом, и на 
это указано в отчете. Заказчик должен был 
выделять авансы поэтапно, после приемки 
предыдущего этапа работ. Именно эта оче-
редность и была нарушена ОМЗ. 

Вице-спикер заметил, что эта же беда 
может приключиться и на других объектах: 
ОМЗ мог перечислить и 10%, но он почему-
то перечислил сразу 50%. Более того, у за-
казчика было право перечислять поэтапно, а 
деньги поступили сразу за все. Деньги исчез-
ли. Вот так ситуация!» – отметил депутат.

ничтО не ПредвещалО беды
В защиту заказчика и подрядчика высту-

пил руководитель департамента ЖКХ, ТЭК 
и энергосбережения Сергей Латынин: «Я не 
хочу защищать их решение по сумме аван-
са, но ОМЗ понять можно. Проект предус-
матривал небольшую строительную часть, 
основная стоимость – это цена оборудова-
ния для очистки воды. Подрядчики, субпо-
дрядчики и поставщики всех необходимых 
комплектующих, к сожалению, сегодня ра-
ботают по полной предоплате. То есть, по-
нимая, что подрядчику нужно оплачивать 
сразу полную стоимость оборудования (а 
это 70% от всего контракта), именно осно-
вываясь на этом, ОМЗ и принимал решение 
о размере аванса. И эти деньги не пропали. 
Сумма была перечислена от подрядчика то-
му субподрядчику, который занимался не-
посредственно изготовлением оборудова-
ния. Оборудование готово, стоит на складе 
у субподрядчика. И оно тоже описано в чис-
ле прочего. На него судом также наложено 
обременение. Подрядчик за это оборудова-
ние перечислил практически 75% всей сто-
имости. То есть подрядчик перечислил по-
лученный через казначейство аванс своему 
субподрядчику. То есть никакого хищения 
не было», – попытался заверить депутатов 
господин Латынин. «А зачем тогда надо бы-
ло вскрывать банковскую гарантию и гасить 
25 миллионов? Не лучше ли было отдать эти 
средства за оборудование, чтобы его при-
везти в Орёл?» – логично предположили 
депутаты.

По версии Латынина, организация рабо-
тает не только в нашем регионе. «У «Тран-
ком Строя» более 6 контрактов по разным 
субъектам. По ряду других контрактов уже 
банками было отказано в предоставлении 
банковской гарантии. А когда город откры-
вал орловскую гарантию, это был предель-
ный срок. И город до последнего ждал – об-
новит банковскую гарантию подрядчик или 
не обновит. Если банк не дает банковскую 
гарантию, был вариант напрямую вести на 
счета ОМЗ гарантийную сумму. Этого под-
рядчик не сделал», – пояснил произошед-
шее Сергей Латынин. При этом депутаты 
уточнили: проблемы у подрядчика возникли 
до того, как он выиграл аукцион и приступил 
к работам в Орле, или позже? Оказалось, что 
на момент орловских торгов в финансовой 
устойчивости «Транком Строя» сомнений 
не было. Депутатам напомнили, что в аукци-
оне участвовали две организации, и поэто-
му, когда выбирали подрядчика, все прове-
рялось. Уставный капитал предприятия не 
10 000 рублей, как у многих других, а более 3 
миллионов рублей. Ни по среднесписочной 
численности сотрудников, ни по заработной 
плате (судя по информации из открытых ис-
точников) эта организация сомнений не вы-
зывает. До прошлого года (а предприятие ра-
ботает более 15 лет) претензий к устойчиво-
сти фирмы не было. Взяли сразу несколько 

объектов, где изначально нужны были боль-
шие оборотные средства. Плюс столкнулись 
с заменой импортного оборудования на рос-
сийское – все это превратилось в снежный 
ком проблем. 

Судьба ОбОрудОвания 
ПОд вОПрОСОМ
Самое важное теперь – судьба купленно-

го конкретно под орловский объект обору-
дования. Дело в том, что такие объекты изго-
тавливаются под очень конкретные параме-
тры. То есть использовать его на любой дру-
гой скважине вряд ли получится. Поэтому 
не исключен вариант, что в счет оплаты дол-
га «Транком Строй» все же передаст обору-
дование ОМЗ. Ведется ли работа по возвра-
ту? Тут все очень сложно. Ведь это не плитка 
на тротуар, целостность и качество которой 
с большой долей вероятности можно опре-
делить на глаз. Сложное техническое обору-
дование, по словам Латынина, можно прове-
рить только после монтажа и запуска объек-
та. То есть после того, как станция умягче-
ния воды будет запущена, необходимо взять 
анализы и посмотреть, выдержаны ли пара-
метры качества очистки воды. До этого мо-
мента подтвердить технические характери-
стики оборудования невозможно. В итоге – 
парадокс. Есть производитель, который тео-
ретически гарантирует параметры очистки. 
Но многое зависит от монтажа. Поэтому ко-
му в случае проблем предъявлять претен-
зии? Риски очень большие, плюс на момент 
заседания комитета не было известно реше-
ние суда. 

КОгда верСталСя нОМер
наши коллеги из издания «Орловские 

новости» следят за судебным процессом 
в отношении «транком Строя». https://
newsorel.ru/fn_1557733.html 

«арбитражный суд Орловской обла-
сти удовлетворил иск ОМЗ Орла о взыска-
нии более 90 млн рублей с ООО «транком 
Строй». Эта фирма должна была постро-
ить станцию умягчения воды на Окском 
водозаборе. решение по иску содержит-
ся в картотеке арбитражных дел. Соглас-
но решению суда подрядчик обязан вер-
нуть более 94 млн рублей неосновательно-
го обогащения, свыше 3 млн рублей про-
центов за пользование чужими деньгами, 
а также выплатить госпошлину в 200 тыс. 
рублей.

(…) Окский водозаборный узел снаб-
жает водой части Железнодорожного и 
Советского районов. в настоящее время 
вода очень жёсткая, поскольку содержит 
много кальция, марганца и калия, и мест-
ные жители могут наглядно это наблю-
дать по накипи в своих чайниках. По-
сле появления станции умягчения орлов-
цы могли бы получать более качествен-
ную воду. Однако работы подрядчик не 
завершил.

Согласно данным арбитражной карто-
теки, арбитражный суд Московской об-
ласти рассматривает дело о банкротстве 
ООО «транком Строй».  Соответствую-
щее заявление подала компания ООО 
«тд «Электротехмонтаж». Заседание по 
рассмотрению обоснованности заявления 
ООО «тд «Электротехмонтаж» назначено 
на 4 сентября.

По данным Картотека.ру, ООО «тран-
ком Строй» зарегистрировано в подмо-
сковном Жуковском. его уставный капи-
тал – более 3 млн рублей. Основной вид 
деятельности компании – строительство 
жилых и нежилых зданий. генеральный 
директор и учредитель компании Юрий 
демченко. За 2022 год чистая прибыль 
компании составила 2,2 млрд рублей», – 
пишет издание.

Сергей МИЛЯХИН 

Аванс выплачен, 
работы остановлены
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В сентябре депутаты областного со-
вета побывали в нескольких орлов-
ских домах, чтобы посмотреть, как 
идет программа капремонта. Они 
поднялись даже на одну из крыш – 
ведь ремонт кровель – это одна из са-
мых больных проблем (наряду с за-
меной лифтов). Незапланированный 
визит нанесли народные избранники 
и на улицу Гостиную, где в плачев-
ном состоянии оказался относитель-
но недавно капитально отремонти-
рованный дом. Увиденное они обсу-
дили в ходе заседания профильного 
комитета. Есть ли шанс у орловцев 
дожить до счастливого ремонта сво-
ей многоэтажки, и не превратится ли 
капремонт в тихий ужас, как это уже 
произошло на Гостиной,  - расскажем 
подробно.

ДЕНЕГ На Всё НЕ хВатит?
– В Орловской области в програм-

му капремонта (с разбивкой по годам 
до 2044 года) включено порядка 4200 
домов. Чуть более тысячи домов уже 
прошло через капремонт. В год, с уче-
том текущих темпов, удается чинить 
порядка 140 многоэтажек. Таким об-
разом, последнему дому ждать еще 20 
лет, - рассказал на комитете руководи-
тель регионального фонда капремон-
та Владимир Слизовский. На следую-
щий год уже законтрактовано поряд-
ка 85% домов. По текущей ситуации - 
из 60 кровель законтрактовано 59, и 52 
крыши на момент проведения комите-
та уже были сданы. По комплексному 
капремонту всего было запланирова-
но 80 адресов – 2 с признаками ава-
рийности были исключены, они пой-
дут под расселение как аварийные. 
16 объектов завершены, и 38 находи-
лись в работе. Порядка 20 домов пе-
рейдут на следующий год. Проблема 
по всем домам практически идентич-
на, отметил Владимир Слизовский – 
очень низкая предельная стоимость 
– от 1,5 до 3 миллионов – не позво-
ляет сделать полный комплекс работ. 
Как отметил руководитель фонда, этот 
вопрос решается с жителями, т.к. без 
них выполнить все необходимое не-
возможно. По многим домам хочется 
сделать максимальный объем работ, 
но текущая экономическая ситуация 
не позволяет выполнить все задуман-
ное, приходится выбирать самые «бо-
левые точки». 

В год на счетах фонда аккумулиру-
ется порядка 1,2 миллиарда рублей. На 
счету во время проведения комитета 
было порядка 450 млн рублей, в том 
числе так называемый неснижаемый 
остаток – 50 млн. Средства постоян-
но как расходуются, так и поступают 
(порядка 80-100 миллионов в зависи-
мости от платежной дисциплины). Де-
путаты поинтересовались, почему ско-
пилась такая сумма, но оказалось, что 
практически всё (кроме неприкосно-
венного запаса) законтрактовано. Так-
же проводятся конкурсы уже на 2025 
год, чтобы как можно раньше присту-
пить к ремонтным работам.

При этом уже сейчас есть ряд до-
мов, которые стояли в плане на 2024 
год, и по ним работы до конца года вы-
полнить уже не удастся. Это порядка 
5 домов, но депутаты попросили под-
готовить им подробную справку с де-
тальным анализом причин: почему на 
этих многоэтажках не удалось сделать 
все запланированное.  В ходе комитета 
эти причины не назывались. 

ОбшарпаННОЕ «лицО ГОрОДа»
Отдельно на комитете коснулись 

непростой ситуации, в которой ока-
зался дом по Гостиной, 3 (который де-
путаты как раз и посетили накануне 

проведения комитета). Этот дом явля-
ется объектом культурного наследия. 
Но большинству орловцев он знаком 
по череде скандалов, в которых ока-
залась замешана эта многострадаль-
ная высотка. И вот в 2024-м дом опять 
в центре внимания СМИ. Рабочие рас-
крыли фасад – и работы застопори-
лись. Необходимо проводить допол-
нительное обследование, так как дом 
нуждается не в ремонте, а в более се-
рьезной реконструкции. Но на это нет 
средств. Раз нет денег, то нет и сроков, 
когда же работы здесь возобновятся. 
Депутаты отметили, что «лицо нашего 
города», которым являются Торговые 
ряды, и построенное к ним в дополне-
ние здание по Гостиной, 3 не должны 
быть обшарпанными – ведь практи-
чески все гости Орла проезжают ми-
мо этого знакового места.

Как отметил вице-спикер Михаил 
Вдовин, ни одного срока в ходе выез-
да на объект не было названо – ког-
да разрешится ситуация с этим ре-
монтом. Все ответы были в виде обе-
щаний без каких-либо дат. Депутатов 
такой подход не устроил, и они насели 
на чиновников с вопросами: когда на-
ступит ясность? Когда будут выделены 
дополнительные средства, что плани-
руется сделать с фасадом? Ведь нача-
лись дожди. Пришли холода. Вода, по-
падая в трещины на фасаде, будет за-
мерзать и разрушать кладку. Кирпи-
чи будут падать на головы прохожим 
и жителям дома. Еще хуже ситуация 
с раскрытой кровлей – ведь вода бу-
дет заливать квартиры и имущество 
жителей. 

«Конкретные сроки появятся после 
того, как будет определен источник 
финансирования. Капремонт идет не 
за счет средств фонда капремонта, а за 
счет средств облбюджета. Бюджет уже 
утвержден, и чтобы появились допол-
нительные лимиты, надо их найти. Мы 
нашли экономию. Город нам подтвер-
дил имеющуюся экономию. Но право-
вые механизмы – как нам забрать эти 
деньги –  мы прорабатываем с право-
вым управлением. Я думаю, в течение 
двух недель мы все это согласуем. Нам 
надо не только найти правовой меха-
низм, но и согласовать все с губерна-
тором», - рассказала замруководителя 
облдепартамента ЖКХ Наталья Заха-
рова. Депутатов поразила такая нерас-
торопность бюрократической маши-
ны – ведь достаточно провести одно 
совещание, собрать все заинтересо-
ванные стороны и в этот же день под-
писать документы у главы региона. 
Максимум, насколько удастся сжать 
этот процесс во времени, – это до од-
ной недели. 

Присутствовавшая на комитете ру-
ководитель облдепартамента финан-
сов Елена Сапожникова отметила, что 
предварительно процесс выглядит так: 
образовавшуюся экономию город от-
дает в резервный фонд региона, а уже 
из резервного фонда необходимую 
сумму перечисляют подрядчику на 
Гостиную, 3. При этом юристы откло-
нили такую возможность. Экономи-
сты предлагали оформить перечисле-
ние средств как иной межбюджетный 
трансферт, но не из резервного фонда. 
И пока экономисты с юристами дума-
ют, как правильно оформить провод-
ку денег, жители Гостиной, 3 с содро-
ганием ждут стремительно приближа-
ющихся холодов. 

Крыши и лифты
Депутат Евгений Косогов затро-

нул вопрос ремонта кровель. Будет 
ли в ближайшие годы увеличен объ-
ем средств на протекающие крыши, 
или же наоборот – средств будет все 

меньше и меньше за счет перераспре-
деления в пользу подпрограммы по за-
мене лифтов? Владимир Слизовский 
отметил, что, если исходить только 
лишь из средств фонда при тех вво-
дных, что есть сейчас, программа ре-
монта крыш будет финансироваться 
гораздо в меньших объемах. Потому 
что за последующие три года основ-
ной упор будет сделан на замену лиф-
тов (объем средств – порядка мил-
лиарда рублей). Точный объем с ходу 
докладчик назвать не смог, но тенден-
ция такая: если в предыдущие годы на 
кровли уходило порядка 350 миллио-
нов в год, а 120 миллионов шло на лиф-
ты, то на ближайшую перспективу со-
отношение изменится на противопо-
ложное. На лифты будет уходить в год 
по 350 миллионов, а на кровли – по-
рядка 120 миллионов. Замену лиф-
тов просчитывали именно на три года, 
программа на пять лет пока не рассма-
тривается, так как за пять лет может 
измениться цена на оборудование. 
Поэтому на пятилетний срок никто из 
производителей лифтового оборудо-
вания не рискнет заключать договор. 
Подключать в систему банки за счет 
привлечения кредитов руководитель 
фонда не видит смысла, так как ника-
кой выгоды жители от этого не увидят. 

Что касается расчетов с подрядчи-
ками, то фонд выдерживает все обя-
зательства и расплачивается вовремя. 
Таким образом, потерь за счет воз-
мещения судебных издержек и про-
чих непрофильных расходов нет. Ес-
ли возникают какие-то задержки, то 
они связаны исключительно с разно-
гласиями по поводу приемки уже вы-
полненных работ. Если какие-то рабо-
ты не принимаются, то подрядчик об-
ращается в суд, чтобы их ему оплати-
ли. Такие случаи имеются. Но судов по 
задержке оплаты нет, - отметил Влади-
мир Слизовский. 

Депутаты в очередной раз отмети-
ли, что Орловщина не смогла попасть 
в крупную федеральную программу 
по замене лифтов, поскольку требо-
валось большое софинансирование. 
В итоге Орлу все равно пришлось ме-
нять лифты, правда, уже целиком и 
полностью за счет средств жителей. 

ВыДЕржит ли 
пОлиэтилЕН сНЕГОпаДы?
Кстати, проблема кровель была за-

тронута отнюдь не случайно. Букваль-
но через пару дней после комитета 
орловское отделение ОНФ сообщило, 
что сезон дождей жители дома №127 
на улице Комсомольской встретили 
без крыши – кровля дома наполови-
ну затянута пленкой, а другая часть по-
просту раскрыта. «Жители недоволь-
ны таким порядком проведения работ, 
в квартирах холодно на верхних эта-
жах, есть вероятность протечек. Жи-
тели регулярно оплачивают взносы, 
стоимость ремонта – 40 млн рублей, 
но сроки проведения кровельных ра-
бот затягиваются до самых холодов. 
Аналогичная ситуация и на Комсо-
мольской, 247, здесь на ремонт выде-
лено 19 млн рублей, кровлю по тради-
ции начали делать ближе к непогоде», 
- рассказали в ОНФ. В фонде капре-
монта в комментарии под публикаци-
ей уточнили, что по многоквартирно-
му дому №127 дата завершения стро-
ительных работ, согласно графику, 
28.11.2024. А по многоэтажке №247 – 
месяцем позже - 25.12.2024. 

Депутаты на комитете также обра-
тили внимание на то, что ненормаль-
но входить в сезон холодов с крышей, 
накрытой всего лишь полиэтиленом. 
Это не спасет ни от порывов ветра, 
ни тем более от снеговой нагрузки. 

Кровли необходимо закрывать до на-
чала сезона дождей, чтобы полностью 
исключить возможность протечек. За-
чем портить людям жизнь и подвер-
гать имущество риску быть испорчен-
ным водой? 

Председатель комитета Сергей Ку-
тенев попросил не менее вниматель-
но относиться и к ремонту коммуни-
каций, особенно в подвалах многоэ-
тажек. Именно повреждение фунда-
ментов из-за постоянно текущих труб 
может оказаться для дома таким же 
опасным, как постоянные протечки 
кровли, размывающие фасад и кладку. 

ДЕпУтатОВ зДЕсь НЕ жДали
Председатель комитета обратил 

внимание на ужесточение контроля 
за проводимыми ремонтными работа-
ми, так как в Орле уже есть несколь-
ко случаев, когда после ремонта че-
рез очень непродолжительное время 
выясняется, что дому опять требует-
ся капремонт. Так было на улице Ле-
нина, а теперь и на Гостиной, 3. Люди 
справедливо возмущаются, что после 
недавно проведенного ремонта тре-
буется новый. Особенно дико это вы-
глядит с учетом того, что у жителей 
брали дополнительную плату якобы 
на более тщательное проведение ре-
монта. Если ремонт более тщатель-
ный, то он и должен держаться доль-
ше, чем обычный.

Кроме того, в ходе комитета руко-
водство фонда капремонта просили 
обратить внимание на то, как подряд-
чики работают с жителями. Видимо, 
поводом для этого послужил как раз 
визит на Гостиную, 3, где депутатам 
оказали не самый мягкий прием. Депу-
таты для того и посещают различные 
объекты, чтобы в интересах жителей 
держать под контролем работы, выяв-
лять недостатки и вносить (если это 
необходимо) коррективы с учетом вы-
явленных проблем. Естественно, не-
добросовестным подрядчикам не нра-
вится такое пристальное внимание. 

Пару важных штрихов к картине 
добавил вице-спикер Михаил Вдовин. 
Он отметил, что стоило депутатам пое-
хать по незапланированному маршру-
ту, как сразу вскрылись проблемы. На 
Гостиную, 3 изначально ехать не пла-
нировали. «Прибытие депутатов вы-
звало крайнее раздражение у субпо-
дрядной организации. И это еще мяг-
ко сказано. В адрес депутатов прозву-
чало: «Что вы здесь делаете?» Я просто 
поражен этим посылом. О чем это го-
ворит? По всей видимости, подрядная 
организация (кстати, из Белгорода) 
имеет здесь определенную поддержку 
во властных структурах, и это позволя-
ет по-хамски вести себя с депутатами. 
По-иному я это расценивать не могу. 
На объекте мы не обнаружили веду-
щихся работ. Где рабочие, непонятно. 
Объяснения, которые мы услышали: 
вначале шел дождь, а после дождя на-
ступила жара. И поэтому на доме ни-
чего не успели. Вы кого привлекаете 
для работ? Вы помните, что с Ленин-
ской было? Сейчас история повторя-
ется с Гостиной», - эмоционально вы-
ступил Михаил Вдовин. Коллеги доба-
вили: по словам жителей, прораб по-
является только рано утром и вечером, 
чтобы закрыть подряды. Днем на объ-
екте прораба нет, - заявили жильцы.

Остается лишь гадать, на скольких 
еще объектах не ждут депутатов и по-
чему без посторонней помощи руко-
водство фонда не может наладить по-
стоянный контроль за работами, кото-
рые производятся за счет собранных с 
жителей средств?

Сергей МИЛЯХИН 

Капремонт – благо или проКлятие?
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Орловский областной суд оставил без 
изменения приговор двоим гражданам 
Узбекистана, которые признаны вино-
вными в совершении четырех эпизодов 
мошенничества.

Как было установлено, двое граждан Уз-
бекистана группой лиц по предваритель-
ному сговору совершили четыре престу-
пления, а именно мошенничества, то есть 
хищения чужого имущества путем обма-
на, в отношении трех лиц (каждого в от-
дельности) с причинением значительного 
ущерба гражданам и в отношении одного 
лица в крупном размере.

Как следует из материалов дела, неуста-
новленные лица, материалы уголовного де-
ла в отношении которых выделены в от-
дельное производство, звонили пожилым 
жительницам Мценска и сообщали им за-
ведомо ложную информацию о том, что 
их близкие стали виновниками дорожно-
транспортных происшествий, и для уре-
гулирования данного вопроса и оказания 

помощи потерпевшим необходимо пере-
дать денежные средства. Суммы требо-
вались разные: 100 000 руб., 510 000 руб., 
100 000 руб. и 110 000 руб. Роль подсуди-
мых состояла в том, что они приезжали по 

определенным адресам и забирали у по-
терпевших деньги.

Получив незаконно, безвозмездно 
от обманутых женщин денежные сред-
ства, подсудимые с места происшествия 

скрывались и совместно с неустановлен-
ными в ходе следствия лицами, в отноше-
нии которых материалы уголовного де-
ла выделены в отдельное производство, 
распоряжались похищенным по своему 
усмотрению.

Общий ущерб составил 820 000 руб. 
Часть денежных средств была найдена и 
возвращена потерпевшим.

Суд признал подсудимых виновными 
по четырем эпизодам мошенничества и 
назначил каждому из них наказание в ви-
де лишения свободы в колонии общего ре-
жима на срок 4 года 6 месяцев.

Кроме того, суд удовлетворил граждан-
ские иски потерпевших о возмещении 
ущерба.

Таким образом, все оставшиеся суммы 
осужденным предстоит вернуть обману-
тым потерпевшим.

Пресс-служба Орловского 
областного суда

По поручению прокурора Орлов-
ской области прокуратурой проведе-
на проверка по размещенной в сети 
Интернет информации о нарушениях, 
допущенных при выполнении работ 
по капитальному ремонту здания для 
размещения приюта для животных без 
владельцев.

Соответствующие работы на объекте 
выполнялись подрядной организацией 
ООО «СБМ» на основании контракта, 
заключенного с казенным учреждением 
Орловской области «Орелгосзаказчик».

Установлено, что в нарушение тре-
бований законодательства проектно-
сметной документацией на объект был 
предусмотрен монтаж 66 клеток площа-
дью менее 1 кв. м.  В результате в при-
юте оборудованы клетки для живот-
ных в указанном количестве, не отве-
чающие предъявляемым нормативным 
требованиям.

КУ ОО «Орелгосзаказчик» в суд на-
правлено исковое заявление о взыска-
нии с проектной организации ООО 
«Стройпроект» убытков, понесен-
ных вследствие ошибки, допущен-
ной при разработке проектно-сметной 
документации.

Кроме того, 6 клеток, установленных 

на объекте, не соответствуют требова-
ниям проектно-сметной документации, 
денежные средства за указанные клет-
ки возвращены подрядчиком заказчику 
в полном объеме.

В августе 2024 г. объект оформлен в 
муниципальную собственность города 
Орла и передан в оперативное управле-
ние МБУ «Спецавтобаза по санитарной 
очистке города Орла». 

Однако до настоящего времени ба-
лансодержателем должные меры, на-
правленные на приведение приюта для 
животных в соответствие с норматив-
ными требованиями, не принимают-
ся, объект по целевому назначению не 
эксплуатируется.    

В целях восстановления законности 
прокурор Железнодорожного района 
города Орла направил в суд исковое за-
явление об обязании МБУ «Спецавтоба-
за по санитарной очистке города Орла» 
устранить нарушения и привести зда-
ние приюта в соответствие с предъяв-
ляемыми нормами.

Надзор за соблюдением законода-
тельства в указанной сфере остается на 
контроле прокуратуры, надзорные ме-
роприятия будут продолжены.

Прокуратура Орловской области

В Хотынецком районе Орловской обла-
сти мужчина заключен под стражу по об-
винению в убийстве сына.

Следственными органами СК России 
по Орловской области по факту безвест-
ного исчезновения жителя Хотынецкого 
района возбуждено уголовное дело по при-
знакам преступления, предусмотренного  
ч. 1  ст. 105 УК РФ (убийство). 

Предварительно установлено, что 
34-летний житель села Богородицкого Хо-
тынецкого района Орловской области в се-
редине августа 2024 года пропал и в месте 
своего жительства не появлялся. Следо-
вателями, совместно с оперативными со-
трудниками уголовного розыска в рамках 
проводимых мероприятий установлено ли-
цо, совершившее в отношении пропавше-
го убийство. Им оказался отец мужчины. 
В ходе допроса он сознался в содеянном 

и сообщил, что 13 августа 2024 года в до-
ме между ним и сыном произошла ссора. 
Он нанёс сыну удар ножом в живот. Че-
рез некоторое время обнаружил, что тот 
не подаёт признаков жизни. Опасаясь при-
влечения к уголовной ответственности за 
убийство, мужчина скрыл тело сына, зако-
пав его во дворе дома и приняв меры по ма-
скировке места захоронения, а также не 
сообщил о происшедшем в органы вну-
тренних дел.

Мужчина задержан следователем. Пер-
воначальные следственные и иные про-
цессуальные действия в отношении него 
проведены в полном объёме, что позволи-
ло предъявить ему обвинение в убийстве. 
Направленное следователем в суд ходатай-
ство об избрании в отношении мужчины 
меры пресечения в виде заключения под 
стражу удовлетворено.

СУ СК России по Орловской области

Прокуратура Орловской области ут-
вердила обвинительное заключение по 
уголовному делу в отношении жительни-
цы Смоленской области, которая обвиня-
ется по п. «а» ч. 2 ст. 322.1 УК РФ (органи-
зация незаконной миграции).

По версии следствия, женщина вступи-
ла в сговор с уроженцем Республики Тад-
жикистан, которым была разработана пре-
ступная схема по организации незаконно-
го пребывания иностранных граждан на 
территории Российской Федерации. К уча-
стию в преступной деятельности обвиня-
емая привлекла 6 женщин, заключивших 
за денежное вознаграждение фиктивные 
браки с гражданами иностранных госу-
дарств, которые установили отцовство в 
отношении их детей.

В результате указанных незаконных 
действий за 2022-2023 гг. 12 иностранных 
граждан смогли в упрощенном порядке 
получить вид на жительство в Российской 
Федерации, за что соучастники престу-
плений получили от них денежное возна-
граждение в общей сумме свыше 500 тыс. 
рублей.

Уголовное дело направлено для рассмо-
трения по существу в Калужский район-
ный суд Калужской области.

В отношении остальных участников ор-
ганизованной группы расследование уго-
ловных дел продолжается.

Преступления выявлены на основании 
оперативных материалов региональных 
подразделений УФСБ и УМВД.

Прокуратура Орловской области

Курьерам-мошенникам дали девять лет на двоих

В Орловской области сотрудниками 
полиции возбуждено уголовное дело о не-
законной охоте.

В ходе проверки поступившего ранее 
из медицинского учреждения сообщения 
о доставлении туда гражданина с ранени-
ем сотрудниками ОМВД России по Уриц-
кому району установлен факт незаконной 
охоты. Так, при осмотре территории На-
рышкинского природного парка Урицко-
го района Орловской области, который яв-
ляется особо охраняемой природной тер-
риторией регионального значения, поли-
цейскими обнаружены две убитые косули 
с огнестрельными ранениями. Таким об-
разом причинен вред охотничьим ресур-
сам парка и материальный ущерб в сумме 
80 тысяч рублей.

По данному факту группой дознания 
ОМВД России по Урицкому району воз-
буждено уголовное дело по признакам пре-
ступления, предусмотренного ч. 1 ст. 258 

УК РФ «Незаконная охота».
Дознавателем назначены ветеринар-

ная судебная и биологическая судебная 
экспертизы.

В результате проведения проверочных 
мероприятий и осуществления дознания 
установлены лица, причастные к проти-
воправному деянию. Ими оказались двое 
жителей Урицкого района 1993 г.р. и 1990 
г.р. Сотрудники полиции изъяли теплови-
зор, прибор ночного видения, глушитель и 
карабин, которые использовались гражда-
нами при незаконной охоте. Также в ходе 
ее проведения один из злоумышленников 
был ранен выстрелом своего товарища.

В настоящее время сотрудниками поли-
ции проводится проверка по факту причи-
нения вреда здоровью мужчине, по ее ре-
зультатам будет принято соответствующее 
процессуальное решение.

Пресс-служба УМВД России 
по Орловской области

В Нарышкинском природном парке 
один браконьер выстрелил в другого

Прокуратура требует привести 
в порядок орловский приют 

для животных

Убил и закопал

Дело об организации незаконной 
миграции направили в суд
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Правительство России наме-
рено упростить требования к 
возведению школ. Как пишет 
«Ъ», федералы разработали со-
ответствующие изменения к 
строительству школ.

 
Упрощения охватят полный 

цикл строительства — от подбо-
ра участка и проектирования до 
сдачи в эксплуатацию. Данная 
идея реализуется в рамках про-
екта «Гильотина 2.0». 

Заметим, «Регуляторная ги-
льотина» призвана снизить ад-
министративную нагрузку на 
бизнес и вошла в реформу кон-
троля и надзора. При этом отме-
чается, что в 2025 году Минстрой 

начнёт готовить типовую про-
ектную документацию для стро-
ительства школ.

Изменения произойдут и в от-
ношении санитарных норм. Так, 
до конца года должны исклю-
чить избыточные требования 
по оснащению столовых. МЧС, 
Минпросвещения и Минздрав 
оптимизируют ведомственные 
документы, относящиеся к про-
ектированию и эксплуатации 
школ. Это должно привести к со-
кращению сроков прохождения 
всех этапов строительства.

К слову, в июле этого года на 
совещании федерального штаба 
по капремонту и строительству 
школ министр просвещения 

Кравцов заявил, что регионам, 
срывающим сроки, будут со-
кращать федеральные субси-
дии. Однако объекты должны 
быть построены. Но за счёт об-
ластных средств.

Напомним,  строительство 
школ в д. Жилина и на Родзе-
вича-Белевича в Орле в насто-
ящий момент остановилось, и, 
очевидно, стоимость контрак-
та подорожает вдвое и соста-
вит около 3 млрд рублей каж-
дая. Сроки сдачи трёх ремонти-
руемых школ в областном цен-
тре могут быть перенесены. 
Также застопорился капремонт 
образовательных учреждений в 
районах области.

Заведующий кафедрой Орловского государ-
ственного аграрного университета имени Н.В. 
Парахина обвиняется в получении взяток.

Как сообщили в прокуратуре Орловской об-
ласти, обвиняемый за деньги выставлял сту-
дентам оценки без проверки и оценки их зна-
н и й ,  с о д е й с т в о в а л  н а п и с а н и ю  в ы п у с к н ы х 

квалификационных работ,  а  также выстав -
лял положительные оценки по результатам 
их защиты без фактической проверки знаний 
обучающихся.

За период 2019 - 2022 гг. преподаватель полу-
чил 10 взяток на общую сумму 347 тыс. рублей.

Уголовное дело направлено в Орловский рай-
онный суд для рассмотрения по существу.

В Верховскую больни-
цу поступил новый аппа-
рат ультразвуковой диагно-
стики, позволяющий про-
водить УЗИ сердца. Об этом 
сообщили в пресс-службе ре-
гионального департамента 
здравоохранения. 

Раньше такое исследование 
пациенты могли пройти толь-
ко в областной столице. Сейчас 
же эта процедура стала для жи-
телей района проще и доступ-
нее: УЗИ сердца, или эхокар-
диографию, теперь можно сде-
лать в день визита к кардиоло-
гу. Аппарат стоимостью почти 
3 млн рублей удалось купить 
благодаря нацпроекту «Здра-
воохранение» и программе 

«Модернизация первично-
го звена здравоохранения».  
Эхокардиография считается од-
ним из основных исследований 
в кардиологии. Его регулярно 
проводят пациентам, стоящим 
на диспансерном учете у кар-
диолога, а также для диагности-
ки заболеваний сердечно-сосу-
дистой системы. Показаниями 
к проведению УЗИ сердца мо-
гут стать «сердечные» жалобы 
пациента, головокружение или 
одышка, боль в области сердца 
или изменения на ЭКГ. Также 
эхокардиографию могут назна-
чать перед операцией и после 
нее для контроля состояния в 
динамике. За время работы но-
вого аппарата на нем провели 
уже более 100 эхокардиограмм. 

Р у к о в о д и т е л ь  п р о г н о -
стического центра «Метео» 
Александр Шувалов рас-
сказал, когда в Орловскую 

область придет бабье ле-
то. «Орловские новости» де-
лятся прогнозом на рабочую 
неделю.

- Запоздалое бабье лето 
придет в Орловскую область 
во второй половине недели. 

Приход антициклона в 
среднюю полосу, а в пятницу 
его центр будет вблизи Смо-
ленска, означает явное улуч-
шение погоды, прекращение 
осадков.

Наиболее явственно это 
улучшение почувствуется в 
Орловской области в четверг 
и пятницу. Облака рассеют-
ся, и солнце прогреет воздух 
до 8…10 градусов. Правда, при 
этом в ночные часы не ис-
ключены слабые заморозки. 
Но для середины октября это 
обычное дело.

Фото ООО «Региональные 
новости»

У орловцев ещё осталось время, чтобы вос-
пользоваться услугой.

Аттракционы прекратят работать с 1 ноября. 
Об этом рассказали в официальных соцсетях 
парка.  Закрытие объяснили «предстоящими 
изменениями».

При этом администрация парка отметила, 
что средства, которые остаются на картах ат-
тракционов, можно будет израсходовать толь-
ко до закрытия. «Не упустите шанс насладить-
ся всеми любимыми развлечениями и потратить 
все ваши бонусы и деньги», – указывается в 
публикации.

Аттракционы работают в будни с 12 до 18 ча-
сов, по выходным и праздникам — с 11 до 19.

Однако свои коррективы может внести пого-
да. Работа устройств прекращается при силь-
ном ветре или значительном дожде или снеге.

Фото: ИА «Орелград»

Главный тренер фут-
больного клуба «Орёл» Ев-
гений Поляков дал свой 
комментарий после пора-
жения дублю хабаровского 
«СКА». Видео с послемат-
чевой пресс-конференции 
было опубликовано в офи-
циальных соцсетях клуба.

Комментарий Полякова 

оказался непривычно ко-
ротким, но очень ёмким. Из 
объяснений главного тре-
нера стало понятно, что он 
очень сильно разочарован 
игрой своих подопечных.

«Сегодня самая отвра-
тительная игра. Проиграли 
полностью и первый, и вто-
рой тайм. У меня даже нет 
никаких комментариев… 

Самая плохая игра под моим 
руководством», – заявил он.

На вопрос о причинах та-
кой игры Поляков прямо не 
ответил, зато анонсировал 
наказания.

«Кто-то, наверно, возомнил 
себя там уже основным игро-
ком. Будем разбираться, в чём 
причина. Будем наказывать 
людей, потому что так играть 

нельзя, как мы сегодня игра-
ли. Это какой-то кошмар», – 
эмоционально высказался он.

Н а п о м н и м :  и г р а 
Ф К  « О р ё л »  и  « С К А -
Хабаровск-2» прошла 13 ок-
тября на домашнем стадио-
не хабаровчан. В ходе игры 
«орлы» не смогли оказать 
никакого сопротивления 
соперникам и проиграли со 

счётом 0:2.
Примечательно в данном 

случае, что прошлый матч с 
хабаровским «СКА-2», ко-
торый орловская команда 
тоже проиграла, вызвал не 
меньшие эмоции в тренер-
ском штабе – комментируя 
итоги той игры, замести-
тель Полякова тренер Пётр 
Немов назвал её «позором».

«Орелтаймс»:«Это какой-то кошмар»: тренер Поляков эмоционально 
высказался о проигрыше в Хабаровске

«Орелтаймс»: Федералы ускОрят 
стрОительствО шкОл в ОрлОвскОй 
Области, нО дОПОлнительныХ 
денег не дадут

«вечерний Орёл»: Завкафедрой Огау 
будут судить за получение взяток

«истоки»: в верховскую 
больницу поступил новый 
аппарат уЗи сердца

«Орловские новости»: Орловцам пообещали 
бабье лето после проливных дождей

иа «Орелград»: в детском 
парке Орла назвали дату 
закрытия аттракционов



«С любым ограниченным знанием неотде-
лимо связан ряд ложных обольщений; чтобы 
избавиться от них, необходимо более ШИРО-
КОЕ ОБРАЗОВАНИЕ. Когда человек хорошо 
знаком со всем разнообразием искусств и на-
ук, с историей, мнениями, обычаями, нравами, 
достижениями всех времён и народов, непре-
менным следствием его (широкой) образован-
ности будет то, что МЕЛКИЕ партии, которые 
вызывают такие раздоры и такую вражду сре-
ди людей, должны исчезнуть; образованность 
должна также несколько ослабить то чрезмер-
ное восхищение властью и богатством, кото-
рое опьяняет нас нам на погибель и уничтожа-
ет мир и простоту нашей жизни». Эдмунд Бёрк 
(1729-1797)

Любопытное наблю-
дение: любые политиче-
ские изменения всегда 
начинаются с претензий 
к образованию и непре-
одолимого желания его 
усовершенствовать по 
своему разумению! Вот 
и теперь, похоже, опять 
появились желающие 
ограничить образова-
ние РУССКОГО народа 
четырьмя классами цер-
ковно-приходской шко-
лы! Ведь как удобно бы-

ло бы научить живую силу читать и писать с 
ошибками слово «кабак» и, с чувством испол-
ненного долга, отправить рыть канавы от забо-
ра до обеда. 

Нет, конечно, напрямую этого никто не го-
ворит, но утверждение, что тратить одиннад-
цать лет на школьное образование – непозво-
лительная роскошь, и что нужно время обуче-
ния сокращать,  для того чтобы раньше начи-
нать заниматься профориентацией, заставляет 
подозревать именно это!

А отказ на фоне плохого школьного образо-
вания, от пяти-шестилетнего обучения в вузе 
катастрофически снизит его качество! Мечты о 
том, что образование будет рассчитано на бли-
жайшие десять лет, а потом человеку нужно по-
вышать свою квалификацию или получать дру-
гую профессию, вообще за пределами элемен-
тарной логики.

Если человек в результате полученного об-
разования стал только обладателем диплома, а 
не гибкого ума и способности к самообразова-
нию, то учить его каждые десять лет не только 
бессмысленно, но и вредно! Он всё равно оста-
нется ни на что неспособным дураком, но с оче-
редным дипломом!

Мне кажется, что родоначальнику этого 
«прогрессивного» движения надо начать с се-
бя и немедленно поменять профессию, чтобы 
не иметь возможности транслировать подоб-
ную вселенскую глупость на всю страну!

Люди моего поколения школьную профори-
ентацию пережили. Ничего хорошего из этого 
не вышло. Пока ускоренными темпами полу-
чали нужную стране профессию, она успевала 
устареть, а необходимого широкого образова-
ния для быстрого перехода к обучению вновь 
выявленной не было, и большое количество НЕ-
ДОУЧЕННЫХ людей оказывалось не у дел. 

Был ещё эксперимент с разделением на 
классы с гуманитарным или техническим укло-
ном. На выходе гуманитарии поступали в ФИЗ-
ТЕХ, а технари – в театральный.  Вывод: спеш-
ка нужна только при ловле блох! Быстро уже да-
же кошки не родятся. 

По большому счёту человеку нуж-
но два образования: фундаментальное и 
профессиональное.

Фундаментальное образование даёт ШКО-
ЛА, для чего нужно УВЕЛИЧИТЬ время об-
учения до 12-13 лет. Необходим отказ от ори-
ентации на подготовку в вуз. У школы другие 
функции. Она формирует человека и готовит 
его к жизни и деятельности в обществе во всех 
аспектах. И, конечно, никакой элитности!!!

Именно школа должна давать бесплатное 

ШИРОКОЕ образование, включающее в себя 
не только изучение гуманитарных, точных на-
ук и языков, но и искусства. Всё должно быть 
сосредоточено в школе, а не распылено в куче 
репетиторов, точек роста, кванториумов и про-
чих видов допобразования за деньги. ОБРАЗО-
ВАНИЕ НЕ МОЖЕТ БЫТЬ БИЗНЕСОМ!

И нужно, наконец, вернуть в школу изгнан-
ное с позором и отданное на откуп семье ВОС-
ПИТАНИЕ, но на другом, более приближенном 
к жизни уровне!  Именно школа должна фор-
мировать бытовую культуру.

Современная семья, занятая добывани-
ем средств к существованию, не успевает да-
же научить своё чадо пользоваться обществен-
ным туалетом, не говоря уже о чём-то большем.

Особое внимание должно быть уделено изу-
чению родного русского языка! 

И не надо его усваивать на русскоязычных 
пешеходных тропах, в которых будут установ-
лены специальные зоны с арт-объектами, фо-
тозонами, стендами, «КОТОРЫЕ БУДУТ РАС-
СКАЗЫВАТЬ И ОТРАЖАТЬ ПОЛЕЗНОСТИ 
И УДИВИТЕЛЬНОСТИ ЖИВОГО РУССКОГО 
ЯЗЫКА», так же, как и «МАРШРУТ ПЛАНИРУ-
ЕТСЯ НАСЫТИТЬ РАЗЛИЧНОГО РОДА ЛО-
КАЦИЯМИ, МАЛЫМИ АРХИТЕКТУРНЫМИ 
ЗОНАМИ», и ещё любимое слово наших моло-
дых чиновников от культуры – «АКТИВНО-
СТИ». Они даже не догадываются, что такого 
слова в русском языке НЕТ! 

Вся эта модная канцелярщина, по мнению 
пользователей, придаёт речи солидность и за-
умность! Правда, наш земляк, нобелевский ла-
уреат Иван Бунин любил говорить: заумное 
– это значит по ту сторону ума, а стало быть 
ГЛУПОСТЬ.

В основе этого тропопрокладывательного 
проекта – концепция «Тайны живого русско-
го языка». Интересно, из какого пальца её высо-
сали? Такое ощущение, что это результат судо-
рожных поисков «новых» форм туризма. Вид-
но, со старыми ничего не получается.

Я уже когда-то писала, что самые интерес-
ные путешествия – это путешествия по изви-
линам собственного мозга, но, если извилина 
одна, и та прямая, то возникает нужда в интел-
лектуальном туризме с поисками бюджета для 
40 маршрутов, просветительского центра «Тур-
генев» и прочих «удивительностей».

Ну, а что же профессиональное образова-
ние? С ним тоже может быть полный поря-
док, при условии, что всё будет предельно про-
сто. При наличии фундаментального образо-
вания отпадёт необходимость в повторном из-
учении общеобразовательных предметов в 
вузе, как это происходит сейчас, а это значит, 
что процесс получения собственно профессии 
УСКОРИТСЯ.

Всем известна страшная неповоротливость 
раздутых и забюрократившихся вузов. Кроме 
того, перестройка расплодила жуткое количе-
ство платных университетов и академий, куда 
идут за дипломом, а образование в них остав-
ляет желать лучшего.

 Среди этих «академий» очень много таких, 
которые дают людям профессии, обществу не 
нужные. Выпускники потом не могут найти ра-
боту.  Я понимаю, что многим моё предложение 
покажется утопией, но, если хорошо поразмыс-
лить, то, может быть, готовить врачей правиль-
нее сразу, в гуще событий, в больницах? Тут и 
теория, и практика в одном флаконе. И чело-
век может понять, его эта профессия, или он 
ошибся. Так же и в других профессиях за ред-
ким исключением.

Сейчас медицина устроена так, что чем боль-
ше больных, с которых можно «срубить» как 
можно больше денег, тем лучше. А, может, что-
то изменится, и она, наконец, займётся своим 
прямым делом – лечением и профилактикой? 

А что касается теоретического курса, то его 
вполне может читать педагог из так называемо-
го БАНКА ПЕДАГОГОВ по востребованности. 
И им не надо будет сочинять никому не нужные 
диссертации, чтобы иметь право преподавать. 

К великому сожалению, в наше время выс-
шее образование превратилось в конкурс 

дипломов, что к знаниям никакого отноше-
ния не имеет. А сейчас оно ещё заболело циф-
ровизацией и искусственным интеллектом. 
КАРАУЛ!

Не надо торопиться объявлять меня ретро-
градом и противником прогресса. Моё образо-
вание и возраст позволяют мне утверждать, что 
никакого прогресса нет. Это такой же навязан-
ный, ничего не значащий термин, как и совре-
менное искусство. Во всех словарях «прогресс» 
означает движение вперёд от худшего к лучше-
му, от низшего к высшему и т. д. И, если трак-
товать это как движение по прямой, то сколько 
ни работай на прогресс – его не достигнешь, 
упрёшься в недосягаемую бесконечность, а ес-
ли бежишь по кругу, то обязательно вернёшь-
ся в начальную точку. Так стоит ли стремиться?

Вот в течение семидесяти лет советский на-
род, отказывая себе во многом, жил и работал 
во имя светлого будущего, веря, что следующие 
поколения будут жить при коммунизме, а полу-
чил перестройку, потерю страны и дикий неу-
правляемый капитализм! Вот вам и прогресс!

 Не стоит в него верить и тратить на него 
жизнь! Гораздо правильнее, зная, что ты ко-
нечен, просто жить. Ведь образование необхо-
димо людям не для покорения мира, а для воз-
можности правильно взаимодействовать друг 
с другом.

А ИИ (искусственный интеллект. – Прим. 
ред.) – всего лишь ТЕНЬ биологического 
интеллекта. 

Вспомните сказку Шварца «Тень». Учёный 
позволил своей тени отделиться и жить сво-
ей жизнью. Тень, проявив все самые худшие 
свойства и пороки, сделала головокружитель-
ную карьеру и влюбила в себя принцессу. Всё 
это позволило ей возомнить себя выше челове-
ка, и она предложила учёному поменяться ме-
стами, на что он не согласился, отказав катего-
рически. Тень приказала отрубить ему голову, 
что и было сделано незамедлительно. Но лиши-
лась своей головы и тень, потому что без чело-
века она НИЧТО. 

Так и с искусственным интеллектом, тем бо-
лее, что теперь существует машинное самообу-
чение и чему себя ИИ научит, никому, даже го-
сподину Грефу, неизвестно.

Кстати, создатель ИИ нобелевский лауреат 
Джеффри Хантон усомнился в том, что в буду-
щем ИИ станет нашим помощником и партнё-
ром. Скорее, он станет конкурентом, а потом 
хозяином. Он назвал последние достижения в 
области ИИ крайне тяжелыми и предупредил о 
возможной катастрофе! Нужно пресекать зло, 
пока оно не вышло из-под контроля.

Но он уже выпустил джина из бутылки, и за-
гнать его обратно вряд ли получится. Честные 
учёные всегда говорили о том, что наука долж-
на понимать границы дозволенного! Очень мо-
жет быть, что ИИ сначала нас поработит, а по-
том уничтожит и исчезнет сам, как ТЕНЬ. 

Я вспоминаю очень симпатичный мультик, 
где фигурируют «двое из ларца одинаковы с ли-
ца». Они делали всё за ленивого мальчишку, да-
же ели. Неужели человечество так глупо, что не 
заметит, как попадёт в рабство к всемогущему 
ИИ, превратившись в стадо каких-нибудь чипи-
рованных механизмов?

Вообще, по большому счёту, в существова-
нии человечества нет никакого смысла, кроме 
сохранения своего биологического вида, как и 
других видов на планете. Если бы оно это по-
нимало, не придумывая себе несуществующую 
сверхзначимость, то относилось бы к Земле бе-
режнее. Я никогда не понимала, почему чело-
век, будучи всего лишь мимолётным гостем, 
возомнил себя хозяином планеты, на кото-
рой он позволяет себе делать всё, что захочет, 
почему-то считая это прогрессом? 

Прикрываясь экономической целесообраз-
ностью, человек остервенело вколачивает кол в 
само существование планеты, лелея несбыточ-
ные мечты о перелёте на другую. Интересно, 
что Маск собирается делать на Марсе? Неуже-
ли строить самый высокий небоскрёб? 

А наша замученная планета, как те-
перь модно говорить, отвечает неразумному 

человечеству зеркально. И с этим уже ничего 
не поделаешь. Вероятно, возможность челове-
ка приспособиться к планете уже утрачена на-
всегда, как и способность отличать истинного 
героя от фальшивого. 

Часто слышу, что какой-то поисковый отряд 
нашел и перезахоронил останки солдата, погиб-
шего в Великой Отечественной войне. Сколь-
ко их ещё, неизвестных солдат, лежат в родной 
и чужой земле без почестей и даже без похо-
рон? А ведь именно рядовые солдаты в тяже-
лейших условиях добывали ПОБЕДУ! Это они 
восстанавливали страну после войны, и это они, 
возвращаясь инвалидами, не смели раздражать 
своим видом генералиссимуса и прятались по 
углам.

Я уверена, что лучшим военным памятником 
является могила неизвестного солдата! Ника-
кие самые дорогие монументы не сравнятся по 
силе воздействия с этим скромным знаком ува-
жения и восхищения подвигом обычного вои-
на. На его фоне не вижу смысла плодить огром-
ное количество зачастую бездарных памятни-
ков, сделанных по принципу «НАДО!». Кому 
надо и зачем?

Я отношусь к поколению людей, заставших 
смерть Сталина и его несвоевременное развен-
чание, которое принесло стране больше вреда, 
чем пользы.  Мой отец, прошедший войну, счи-
тал это проявлением трусости Хрущёва, его же-
ланием скрыть свои грехи.

Помню, как в сентябре 1956 года весь двор 
школы № 2 города Орла был усеян вырванными 
из учебников парадными портретами Сталина 
в мундире генералиссимуса. Этим актом ванда-
лизма дети (и я среди них) показали, какой путь 
от идолопоклонства к разрешенной ненависти 
они прошли. Сколько воды утекло, а это непри-
личное зрелище до сих пор перед глазами.

Я категорически против борьбы с памятни-
ками, так как считаю это борьбой с историче-
ской и материальной памятью. Снос памятни-
ков Сталину мне кажется не только политиче-
ской, но и культурной ошибкой, но ставить ему 
новые памятники в наше время – значит по-
вторять эти же ошибки! Это тоже больше все-
го похоже на попытку отвлечь внимание! Ин-
тересно, от чего?

В нашем городе стоит изумительный памят-
ник генералу Л.Н. Гуртьеву работы скульпто-
ра Е.В. Вучетича. Не каждый город может по-
хвастаться наличием его скульптур. Есть бюсты 
генерала А.В. Горбатова, маршала Г.К. Жуко-
ва, не очень талантливый, но всё же памятник 
И.А. Баграмяну. На такой небольшой город это 
более чем достаточно. И даже если мы всё-таки 
поставим огромное количество новых памят-
ников, они не прибавят новизны в восприятии 
ПОБЕДЫ, а в художественном смысле не пре-
взойдут работу Е.В. Вучетича! Так стоит ли ло-
мать копья?

Больше всего удивляет, что стремятся уве-
ковечить память Иосифа Виссарионовича со-
временные коммунисты, которые уничтожи-
ли его главное и любимое детище – Советский 
Союз, на защиту и процветание которого он по-
ложил не только свою жизнь, но и жизни огром-
ного количества других людей, даже не спросив 
у них согласия. 

Неужели можно забыть множество воена-
чальников, расстрелянных перед войной лишь 
по ПОДОЗРЕНИЮ в измене? Даже К. Рокос-
совского от расстрела спасла только война, где 
он в полной мере доказал, как Сталин ошибал-
ся на его счёт! А сколько было уничтожено по 
приказу № 227 «Ни шагу назад», среди которых 
было больше всего молодых капитанов? Я не го-
ворю уже о лагерях.

Мне скажут – это капля в море, но море то-
же состоит из капель!

И перестаньте, наконец, повторять эту ман-
тру, что Сталин выиграл войну. Войну выигра-
ли те, ещё не похороненные, солдаты!

 Не сотвори себе КУМИРА!

С огромным уважением 
ко всем ветвям власти 
гражданка России Людмила ПАРИЦКАЯ
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Людмила 
ПАРИЦКАЯ

Всё это было бы смешно, когда бы 
не было так грустно…



 Депутат Орловского областного Сове-
та Руслан Перелыгин выявил удивитель-
ный факт: как оказалось, мусор из Орла 
в виде сухих веток и горючих материа-
лов возят… на мценский полигон. Орлов-
чане такие вояжи оплачивают, а жители 
Мценска, выходит, платят не только за 
вывоз мусора, но и за то, чтобы вдыхать 
запах гари от легковоспламеняющихся 
отходов.

Руслан Перелыгин проследил за му-
соровозом, который следовал из Орла в 
Мценск, и задался логичным вопросом: 
почему на мценский полигон везут отхо-
ды, которых там быть не должно?

- Мы проследили за мусоровозом от 
самого начала до конечной точки его пу-
ти - мценского полигона. Узнали, что все 
нормы, которые только можно было на-
рушить, нарушили. О подробностях этой 
«мусорной системы» вы узнаете из видео-
ролика, - сообщил депутат на своей стра-
нице ВКонтакте, где и опубликовал свое 
видео.

https://vk.com/rvperelygin?z=video30
3040433_456240252%2F47b684ed5c48dc74
b9%2Fpl_wall_303040433 

Мы публикуем комментарии депутата 
по ходу следования:

- Китайский автомобиль приехал — бе-
рёт ветки, которые помещаются в кузов. Я 
вижу, что пластиковые ёмкости убирает, 
резину, в пластике, скорее всего, листва, 
рубероид — строительные отходы, мно-
го пластика, эти отходы должны быть от-
правлены на сортировку. Главное, чтобы 
это не вывезли в овраг за пределы города. 
Мы проверим, куда этот грузовик повезет 
сухие ветки, рубероид и пластик. Делаем 
ставки: «Экополис», «Экосити», овраг. 

- Непонятно, куда едет грузовик: стрел-
ка направо — выезд на объездную. На 
«Экополис» грузовик едет прямо. Либо 
он будет сбрасывать где-то в овраг в поле, 
либо он едет на Мценск, других вариантов 
нет. Но во Мценск такие отходы не долж-
ны попадать согласно лицензии. 

- Теперь все понятно: он не едет ни 
на «Экополис», ни на «Экосити», ни в 

Нарышкино, он едет в сторону Москвы. 
Либо это Мценск, либо посадка, овраг в 
посадке, либо это Москва. Зачем москви-
чам наши ветки и рубероид?

 Возникает вопрос: а экономически 
это обосновано? Везти такой груз из Ор-
ла в сторону Мценска? Если он едет во 
Мценск — это минимум тридцать пять 
километров. Тридцать пять туда, тридцать 
пять обратно - семьдесят. Дешевле и эко-
номичней использовать дробилки, кото-
рые бы это переработали. Этот мусоровоз 
превращается в золотой. И за всё это без-
образие будет платить «Зеленая роща». А 
«Зеленая роща» получает деньги от наших 
жителей. Мы с вами все платим за это. Мы 
платим за то, чтобы ветки из Орла везли в 
Мценск, когда есть два завода — «Экопо-
лис» и «Экосити», которые быстро бы с 
ними разобрались.

 странная ситуация, но мы посмотрим 
дальше, куда он все-таки едет. Так до Мо-
сквы доехать можно.

 На выезде встречаем такой же мусо-
ровоз, на машине написано «Экострой».

 Куда же мы поедем: прямо или напра-
во? Прямо — Москва, направо — Мценск. 
Грузовик перестраивается и, я так пони-
маю, едет в Мценск. Второй такой же сза-
ди едет тоже в Мценск. Они ветки везут 
на полигон, на который нельзя их везти.

 Вот поворот на этот завод. сейчас мы 
проследим, куда он едет, проезжает ли че-
рез весы. Нет — сразу поехал на полигон. 
Второй мусоровоз тоже без весов едет ту-
да же — на полигон.

Мы находимся на полигоне в городе 
Мценске, куда машина с номером 525 от-
везла ветки прямо на самый верх полиго-
на. Там разгрузилась и уезжает сейчас. 
Она прошла без весового контроля туда 
и выходит без весового контроля. Второй 
грузовик, который за ним ехал, то же са-
мое — мимо весов. То есть нет понима-
ния четкого, сколько они привезли тонн 
мусора.

Перелыгин поинтересовался у сотруд-
ников завода, почему допускаются такие 
нарушения:

- скажите, пожалуйста, а почему маши-
ны не проходят весовой контроль? Поче-
му они заезжают и уезжают без весов?

- Там договоренность по кубам.
- с кем договоренность?
- Мы не знаем. Это к руководству.
- И второй вопрос: а разве древес-

ные отходы можно здесь размещать на 
полигоне?

- Это всё к руководству. У них там... Мы 
не знаем...

- На этот полигон не должны привоз-
ить древесные отходы. Их здесь быть 
не должно. Потому что это возгорание. 
А, как мы видели, в этом грузовике, 526-
м, помимо сухих веток, травы и пласти-
ка был еще рубероид — горючий мате-
риал. Мы будем разбираться и подклю-
чать правоохранительные органы, чтобы 

они дали правовую оценку происходяще-
му. Мы должны разобраться, почему на 
мценский полигон возят отходы из Орла 
и почему мы за это втридорога платим, - 
заключил депутат.

Подписчики Перелыгина в соцсе-
ти ВКонтакте прокомментировали 
происходящее:

- Руслан Викторович, спасибо вам за 
неравнодушие. А где прокуратура и сК 
РФ? Они в первую очередь обязаны пре-
секать преступления и защищать права 
граждан.

- Надо ещё учесть то, что по обещани-
ям губернатора этот полигон уже год как 
должен быть закрыт.

- Мы задыхаемся от этого мусо-
ра, всю ночь гарь столбом стоит, даже 
спать невозможно. Пожалуйста, доведи-
те это дело до конца, мы поднимем на-
род и поможем достичь положительно-
го результата.

- Каждый день без выходных на 
Мценск едет больше десятка таких ма-
шин из Орла. с прицепами. И свалку не 
закрыл никто.

- Правоохранительные органы побрез-
гуют туда ездить, проверять...

- Просто взять и не платить, если об-
ласть не заплатит - вот тогда запоют, мы 
сами пополняем их карманы, они гадят, 
портят, мы помогаем в этом сами, они уже 

просто внаглую делают, понимают, как в 
той пословице, что с гуся вода.

Жители оплатили сортировку, пере-
работку, а по факту всё везут на полигон 
Мценска! Километры пробега! Кому-то 
очень выгодно мусор катать и хоронить 
его, нарушая все законы!

-  Ещё разок они нам плату за мусор по-
высят и будут на Марс его отвозить!

Всё так и есть, мимо проезжаем посто-
янно, все поля вокруг усеяны мусором, 
вонь стоит невозможная, когда свалка го-
рит - вообще атас. 

Машины с мусором ездят на свалку не-
престанно, и всё это напротив кладбища. 
Позорище местной власти!!! И когда уже 
эта местная власть получит своё по своим 
беззакониям?! А свалка - это только часть 
всех их!

Д е п а р т а м е н т  Ж К Х ,  Т Э К  и 
энергосбережения:

- Добрый день. Контроль за деятельно-
стью объекта по обращению с ТКО (по-
лигон) возлагается на федеральные орга-
ны - Росприроднадзор и Роспотребнадзор.

- Департамент ЖКХ, ТЭК и энергосбе-
режения, в каком законе это прописано? 
А для чего тогда учредителем является АО 
«Корпорация развития Орловской обла-
сти»? Когда вы уже начнете отрабатывать 
своё жалованье?

- Это не полигон! Это реально свалка!
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«Мы платим за то, чтобы ветки 
из Орла везли во Мценск»

Руслан ПЕРЕЛЫГИН



В сообществе «Граждане Ор-
ла» в соцсети ВКонтакте опубли-
кованы фото тротуаров, ради обу-
стройства которых снесли истори-
ческую ограду городского парка.

«Полоска расширенного троту-
ара, граничащего с парком по ул. 
Горького, ради которой снесли за-
бор, будет вот такого качества. Для 
чего это делается, кто знает?» - за-
даются риторическим вопросом 
«Граждане Орла».

Свой пост «Граждане Орла» опу-
бликовали 9 октября, а неделей ра-
нее орловские активисты «Народ-
ного фронта» сообщили, что на рас-
ширение тротуара городского пар-
ка намереваются потратить почти 
два миллиона рублей.

«Рядом с Орловским городским 
парком культуры и отдыха по улице 
Горького ведется расширение тро-
туара. Согласно контракту пред-
полагается обустройство 172 кв. м 
тротуара брусчаткой и бордюрным 
камнем, стоимость ремонтных ра-
бот свыше 1,9 миллиона рублей, на 
которую по непонятным причинам 

у подрядчика не нашлось сертифи-
ката: его наличие является обяза-
тельным с сентября 2022 года.

В ходе общения эксперта На-
родного фронта с представителя-
ми подрядной организации выяс-
нилось, что сертификат на плитку 
просто отсутствует. Это означает, 
что в скором времени центральная 
улица города будет уложена плит-
кой сомнительного происхожде-
ния и качества, в регионе уже бы-
ли прецеденты, когда вместе с рас-
таявшим снегом таяла и плитка.

Чтобы не допустить повторе-
ния подобной ситуации, Народный 
фронт Орловской области обратил-
ся в прокуратуру Советского райо-
на с просьбой провести проверку 
и при необходимости принять ме-
ры прокурорского реагирования», 
- сообщается на странице Народно-
го фронта ВКонтакте..

https://vk.com/nf_orel 
Ф о т о  -  г р у п п а  « Г р а ж -

д а н е  О р л а »  В К ,  h t t p s : / /
vk.com/cives.orel?z=photo-
148721487_457310535%2Fwa
ll-148721487_163450 
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